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Николай Смирнов
профессор, 

10 дан карате, мэйдзин, 
Заслуженный тренер России,

действительный член 
Российской академии карате,

главный редактор 
журнала «Будо Глобал»

Здравствуйте, дорогие читатели 
и читательницы!

Был некогда в ныне быстро ра-
стущей стране такой «великий 
кормчий», с которым исхитрился 
поссориться любитель кукурузы, ру-
ководивший в те, уже давние годы, 
нашей страной. Причины называ-
лись различные, но есть и неоспо-
римые. Он, Хрущёв, скрывая свою 
личную вину за репрессии, облил 
помоями Сталина, расстрелял руко-
водителя создания советского атом-
ного щита Берию, предварительно 
облив грязью и его. Китаю это не по-
нравилось — впрочем, не только 
ему. Удар от шельмования Сталина 
и отрицания его безусловных заслуг 
в развитии государства и во время 
войны, сделанный «закрытым до-
кладом» на 20-м съезде КПСС, был 
нанесён по всему мировому комму-
нистическому движению. Авторитет 
нашей страны, её союзников, вели-
чие нашей Победы, очень сильно 
пострадали. Недаром от Мао мы по-
лучили звание «советских ревизио-
нистов». Да, попутно Хрущёв раз-
громил армию, задавил сельское 
хозяйство, амнистировал громадное 
количество бандеровцев и прочих 
скрытых и явных врагов Советской 

власти. И теперь «мы имеем то, что 
имеем». Не зря говорят, что успеш-
ные государства могут развалить 
только неумные руководители. При-
меры приводить не будем — они 
общеизвестны.

Но вернёмся к Мао. Он заявил: 
«Каждое поколение должно иметь 
свою революцию!» Жёстко? Жёст-
ко, но похоже на правду. Сытость 
расслабляет.

Вспомните про известный экспе-
римент «Вселенная–25». Вкратце 
расскажу для тех, кто не знал 
об этом много значительном опыте 
возможного развития генерации. 
Американский учёный Джон Кэл-
хун решил провести эксперимент 
по типу опытов с дрозофилами (их 
генетики в своё время выбрали 
за короткий жизненный цикл, позво-
ляющий получить быстрый резуль-
тат). Кэлхун выбрал мышей. Четы-
ре пары здоровых грызунов попали 
в «мышиный рай». То есть, получи-
ли обеспечение водой, пищей, про-
странством для жизни и благопри-
ятные условия для размножения 
при полном отсутствии каких-либо 
угроз (хищники, климат и тому по-
добное). Поначалу всё шло хорошо.  
А потом… потом началось плохое.

Кэлхун в созданном им «раю»
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Кэлхун выделил четыре фазы своего эксперимента.  
В первой — мышки осваивали территорию, во второй 
фазе — активно плодились. В третьей начались про-
блемы — начали притеснять своих, переставали раз-
множаться. В четвёртой фазе появились «красивые» 
(это не я их так назвал, а сам учёный), переключивши-
еся на однополую любовь и переставшие что-либо де-
лать. Итог спокойной и сытой жизни в раю? Вымирающие 
мыши вовсю практиковали гомосексуализм, агрессивное 
поведение по отношению к «ближним», и всё это в усло-
виях изобилия пищи и жизненного пространства. Стал 
процветать каннибализм, при этом «семьи» перестали 
заботиться о потомстве и попросту убивали его. Населе-
ние «рая» начало стремительно сокращаться и на 1780-й 
день после начала эксперимента умер последний его 
обитатель.

Американец ввёл понятие «первой» и «второй» смер-
ти своих подопечных. В чём причина «первой смерти» 
по Кэлхуну? Учёный напрямую экстраполировал свой 
опыт в развитии «мышиного общества» с «человече-
ским». Действительно, ключевая 
черта человека, его естественная 
судьба — жить и победить (устро-
иться, завоевать, достичь — выби-
райте, что вам больше нравится) 
в условиях давления, напряжения 
и стресса. Мыши же, отказавшиеся 
от борьбы, превратились в аутичных 
«красавцев», способных лишь на са-
мые примитивные функции вроде 
поглощения еды и сна, со временем 
отринувшие даже «трудозатратное» 
размножение. После отказа от все-
го сложного и требующего напряже-
ния «красавцы» стали не способны 
на сильное и сложное поведение. 
Да и возможными половыми парт-
нёршами такие «красавцы» стали 
отвергаться — ни защитить, ни уха-
живать, ни заботиться о потомстве 
они не готовы и не будут! Напраши-
вается прямая параллель со многи-
ми современными мужчинами (жен-
щин трогать не будем), способными 
только к самым рутинным, повсед-
невным действиям для поддержа-
ния физиологической жизни. Вот 
только «дух» у них уже умер, они 
максимально сузили круг своих по-
требностей, утратили креативность 
и способность противостоять неиз-
бежно возникающим вызовам. Ре-
зультат? «Первая смерть» — духов-
ная, за которой неизбежно приходит 
«вторая» — физическая.

Итоги эксперимента лишь под-
твер ждают слова великого корм чего. 
Кстати, до него подобное же выска-
зал Вильям наш Шекспир (проци-
тируем): «Изобилие и мир рождает 
трусов; мать отваги всегда суро-
вость!» Вот почему специальная во-
енная операция, даже невзирая 

Михаил Семёнович Воронцов

на все потери и смерти, стала для нашей страны благом.  
Страна сплотилась и осознала себя, а «красавцы» слиня-
ли куда-то подальше от наших мест. И слава Богу!

Но чтобы сплочение не пропало, отдельным гражда-
нам нашей страны нужно помнить слова графа Ворон-
цова — настоящего гражданина и воина России, совер-
шенно несправедливо обозванного Пушкиным (гениев 
можно извинить!)

Однажды Воронцов на критику своих трат на нужды 
подчинённых ему солдат и офицеров ответил: «Люди, 
облечённые богатством и властью, должны вести себя 
так, чтобы это им прощалось остальными!» За дослов-
ность цитаты не ручаюсь, но эту, очень верную мысль 
довёл до вас, дорогие читатели, в точности. Немногие 
из тех, кому следовало, последовали его совету. От того, 
похоже, потом и случилась революция. Это так, для 
размышлений.

Да, что ещё… Всех нас с Новым годом — счастливым, 
победным и запоминающимся! Ура!
<
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Чемпионами турнира среди ветеранов стала москов-
ская команда «Самбо-70», возглавляемая действующим 
чемпионом мира по самбо Владимиром Леонтьевым. Ко-
манда «Динамо» из Петербурга заняла второе место 
и поделила с москвичами главный приз. Третье место 
заняла ещё одна петербургская команда «Труд» и пред-
ставители Донецкой Народной Республики — в упорной 
борьбе с перевесом в одну схватку выиграли у предста-
вителей города Выборга.

ЮБИЛЕЙНЫЙ 
ТУРНИР

Три поколения на одном татами! Под таким девизом 
Ассоциация ветеранов дзюдо Санкт-Петербурга прово-
дит уже более 25 лет свои турниры.

3 декабря 2023 года в «Легкоатлетическом манеже» 
на Крестовском острове прошёл пятый Всероссийский 
командный турнир среди ветеранов дзюдо и юниоров, 
посвящённый Дню работника органов безопасности РФ.

СО
БЫ

ТИ
Е

ЮРИЙ ТРУФАНОВ   
Санкт–Петербург, Россия
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У юниоров финал разыграли две команды Института 
войск Национальной гвардии, третье место заняли ко-
манды Института ФСБ Санкт–Петербурга и команда По-
литеха. Все юниоры получили комплекты кимоно.

На торжественном открытии турнира выступили гла-
ва Комитета по вопросам законности, правопорядка 
и безопасности — генерал-майор юстиции Андрей Ко-
ломбиевский, председатель Совета ветеранов УФСБ ге-
нерал — лейтенант Владимир Гусев, Герой России, ге-
нерал–лейтенант ФСБ Николай Гаврилов, президент 
Ассоциации ветеранов дзюдо Санкт–Петербурга Юрий 
Труфанов.

Как заявил Дмитрий Полосин, генерал-майор, заме-
ститель начальника УФСБ по Санкт–Петербургу и Ле-
нинградской области: «Любой вид единоборств — это 
спорт сильных, мужественных, уверенных в себе лю-
дей. Но сегодня в строю не просто спортсмены, это со-
трудники силовых ведомств. И для них уверенное вла-
дение приёмами дзюдо это не просто увлечение, а залог 
успешного решения служебной задачи». С этим трудно 
не согласиться.<
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СПОРТ КАК ЗЕРКАЛО 
КОНЦА МИРОВОГО ПОРЯДКА
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Отгремели фанфары, погасли огни Олимпиады в Пе-
кине, и, по-моему мнению, погасли они уже навсегда. 
Кому нужна такая Олимпиада и кому нужен этот бес-
конечный балаган, в котором спорта уже почти не оста-
лось, на него уже нет ни физических, ни моральных 
сил что у спортсменов, что у зрителей, и даже у самих 
организаторов.

Чем же запомнится эта Олимпиада? Невероятно ин-
тересной борьбой на спортивных аренах? Нет! Бурными 
аплодисментами объединённого Запада и медиа–истери-
ей антидопингового угара, направленной на уничтожение 
15–летней Камиллы Валиевой, уникальной фигуристки 
из России. Весь этот далёкий от спорта хор так и звучит 
в ушах молчаливо взирающего спортивного мира, на это 
изощрённое шоу издевательств над беззащитной несо-
вершеннолетней девушкой.

И сразу перед глазами возникает образ безумной ра-
дости глобальных элит, с маниакальным наслаждением 
просматривающих видео линчевания Муамара Кадафи.

Так и хочется закричать «вы что там, окончательно 
с ума сошли?!»

Олимпийское движение уже окончательно преврати-
лось в корпорацию МОК, которая уже давно предала заб-
вению всё кубертеновское наследие, пустила под откос 
весь спорт, превратив основных участников — спортсме-
нов, в «дрессированных обезьянок в цирке», лишив их 
права голоса, поставив в унизительное положение, при 
этом запудрив мозги всему миру, создав массу инстру-
ментов для моментального уничтожения любого, каким 
бы он не был великим спортсменом.

Грамотно легитимизировав своё бессмысленное су-
ществование, обставив всё огромным количеством об-
служивающих эту корпорацию дельцов, так называемых 
международных организаций, непонятно каких народов 
и какого представительства, цель которых только одна — 
создание барьеров и совершенно излишних для спор-
тсменов правил как доказательство своей нужности, для 
полного контроля над спортом и спортсменами. Спорт как 
таковой уже не играет для них никакой роли.

Фактически — как и кто может лишить флага, гимна, 
страны выступающего спортсмена, если он гражданин 
суверенного государства? Что это за спектакль, в кото-
ром какая-то бессмысленная надстройка стала более 
важным, чем само мероприятие и спортсмены? По фак-
ту это шайка коррумпированных («правильная» корруп-
ция в МОК уже давно считается законной), огромного44  

«Выступая на форуме международных 
спортивных федераций в Лозанне президент Между-
народного олимпийского комитета (МОК) Томас Бах  

назвал опасностью для спортивного движения  
организацию правительствами отдельных стран 
международных спортивных соревнований в обход 

МОК и международных спортивных федераций.»

«Рекомендация Международного олимпий-
ского комитета (МОК) отказаться от участия 

в Играх дружбы в России показывает, что чиновни-
ки превращают МОК в ком в горле мирового спор-

та. Об этом заявила "Спорт-Экспрессу" официаль-
ный представитель МИД РФ Мария Захарова.»

МАКС ЛЕВИНТАС 
Калининград, Россия
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количества политически ангажированных чиновников 
МОК организаций, которые втянули в этот бесконеч-
ный хоровод, чехарду скандалов и разбирательств всё 
человечество.

Повторюсь, по какому закону и по какому пра-
ву кто-то лишает человека своего флага, гимна, если 
он гражданин какой-то страны?

Вы что, боги Олимпа? Во что вы превратили неверо-
ятно ценное, объединяющее народы наследие разви-
тия мирового спорта высших достижений, провозгласив 
себя главным действующим лицом, а не заурядной об-
слугой. И что же это за люди такие и организации, кото-
рые спрятавшись за спины известных в прошлом спор-
тсменов (кстати, не факт, что если человек 100 метров 
пробегает за 10 секунд, то это позволяет ему быть про-
фпригодным в сфере организации спорта), обложившись 
кучей организаций вершат судьбами выдающихся спор-
тсменов, заставляя плясать вокруг себя «кукарачу» весь 
спортивный мир.

Хотите разобраться в этой «мутной воде»? Вам надо 
поселиться на некоторое время в Швейцарии — там 
располагается большинство спортивных ассоциаций, 
федераций, МОК организаций, ФИФА. Очень рекомен-
дую познакомиться с отчётом, опубликованном в ноя-
бре 2012 года федеральным ведомством по делам спор-
та (Bundesamt für Sport BASPO), которое «предписало 
расположенным в Швейцарии международным спортив-
ным ассоциациям «усилить борьбу с коррупцией в сво-
их рядах» и призвало их «усовершенствовать меры» 
противодействия мошенничеству в области спортивно-
го букмекерства».

Возьмём, к примеру, почти святую международную ор-
ганизацию здравоохранения — ВОЗ (Всемирная Органи-
зация Здравоохранения). Возглавляет её представитель 
Эфиопии. Я не имею ничего против этой страны, но Эфи-
опия у нас мировой лидер в медицине? Теперь понимае-
те, почему руководителями таких организаций становят-
ся люди из подобных стран? Такими удобно руководить 
и роли они никакой не играют. Где была ВОЗ во время 
пандемии? Правильно —Там! Ведь туда все страны пла-
тят огромные взносы. Это просто липа, симуляция бур-
ной деятельности.

Теперь возвращаемся в спорт, где ситуация ещё бо-
лее тяжёлая. А судьи кто? История, о которой стара-
ются не вспоминать — МОК девять лет плотно сотруд-
ничал с нацистами и в конце 30-х годов гитлеровский 
режим собирался навсегда прописать Олимпийские игры 
в Третьем рейхе. А что, оказывается так было можно, 
и кто-то покаялся? Покаялся, покаялся!

Мало кто знает из современных людей, что один 
из самых известных символов Олимпиады — эффект 
огня, эстафету Олимпийского факела, придумали на-
цистские пропагандисты. А вы думали, что греки? Ко-
нечно, как объясняют историки, сотрудничество МОК 
с нацистами было связанно с ситуацией, и руководите-
ли олимпийской организации даже в 30-е годы не про-
возглашали никаких «человеконенавистнических» идей.  
Но по тому, как усердно допрашивали и «расчленяли» Ка-
миллу Валиеву, сдаётся мне, что в старые книги по орга-
низации олимпийского спорта, видимо, кто-то там загля-
дывает. В подтверждение догадки — «после окончания 
Второй Мировой МОК официально извинился за союз 
с гитлеровцами, но это не помешало этой организации 

в 2020-м выпустить позитивный ролик о берлинской 
Олимпиаде 1936 года. После его выхода разразился но-
вый скандал и прозвучали новые извинения» (см. статью 
в «Спорт-экспресс» под заголовком «МОК девять лет со-
трудничал с нацистами. История, о которой стараются 
не вспоминать», автор Олег Шамонаев).

Мне кажется, что Олимпийские игры уже давно пере-
стали играть ту роль, которая была прописана в «осно-
вополагающих принципах Олимпизма», являющихся сво-
дом правил в Олимпийской Хартии.

Цитирую оригинал: «Целью Олимпизма является по-
всеместное становление спорта на службу гармонич-
ного развития человека с тем, чтобы способствовать 
созданию мирного общества, заботящегося о сохране-
нии человеческого достоинства; Любая форма дискри-
минации в отношении страны или лица расового, ре-
лигиозного, политического характера, или по признаку 
пола — несовместимы с принадлежностью к Олимпий-
скому движению». Так это про какие Олимпиады гово-
рится? В Греции, в 1896 году? А может, к Олимпийским 
играм 1936 года в гитлеровской Германии? Боюсь оши-
биться, но по сути своей современные Олимпиады уже 
не сближают народы, не способствуют гармонизации об-
щественной жизни на земном шаре, а даже наносят вред 
развитию спорта высших достижений в мире. С такими 
современными подходами организации Олимпийских Игр 
МОК проходит «катком» по спортсменам, верша их судь-
бы, лишая надежды на заслуженный успех, уничтожая их 
души, и наконец, даже жизни.

Скажете «ну это уж слишком»? Не слишком — взгля-
ните на статистику суицидов среди олимпийцев! Вот та-
кая, к сожалению, спортивная реальность в международ-
ном современном мире.<

От редакции. Статья, на наш взгляд, злая и пра-
вильная. То, что сейчас происходит в мировом спорте, 
требует полной перестройки работы нашего Минспор-
та. Видимо, настала пора заново осмыслить и раз-
работать новый отечественный путь для россий-
ских спортсменов. Нас «там» не простят! За что? За 
всё! Известно — труднее всего простить невиновно-
го. Начиналась борьба с нами задолго до СВО — ког-
да мы, благодушничая, решили, что спорт и политика 
не должны быть связаны. Они вроде как и не должны, 
но всегда связаны, что нам радостно подвывая и дока-
зали. Только создав что-то сильное своё, создав «не-
зависимым» международным спортивным структурам 
сильную и представительную конкуренцию мы сможем 
вернуть «большой спорт» на «правильную» стезю.  
А на «неправильной» нам совсем неинтересно.
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КОНЕЧНО, 
МОЖНО И РУБАНУТЬ, 
НО ВСЁ ЖЕ ЛИШЬ 
ОДНО НАЖАТИЕ…

ВЛАДИМИР ЕРАШОВ
ст. Старочеркасская, Россия

ЧАСТЬ 10: НАЧАЛО ЭПОХИ СТРЕЛКОВОГО ОРУЖИЯ В СОВРЕМЕННОМ ПОНИМАНИИ ЭТОГО СЛОВА
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Мы уже неоднократно говорили, что 19-й век, пожалуй, 
был самым стремительно развивающимся из всех пре-
дыдущих веков истории человечества — конечно, если 
не брать в расчёт последующий, чрезвычайно буйно раз-
вившийся двадцатый. И если в начале девятнадцатого 
столетия господа в кружевных жабо, чулочках до колен 
и с косичками на напудренных париках ездили в экипа-
жах на рессорном ходу по тускло освещённым газовы-
ми фонарями булыжным улицам, полагая это высшим 
комфортом и вершиной достижения цивилизации, то их 
внуки и правнуки к концу века уже разъезжали (правда, 
не все) на автомобилях по асфальтовым дорогам, зали-
тым ярким электрическим светом, и вполне могли, напри-
мер, сходить в синематограф. Потому как вот так здоро-
во продвинулся за одно лишь это столетие глобальный 
научно-технический прогресс.

В области же вооружений… если в первой четверти 
века металлическую гильзу к патрону изобрели, да всё 
никак не могли её фабрично изготовить, ибо соответ-
ствующих технологий ещё не существовало, то в вось-
мидесятых годах эту изготовленную на заводе гильзу 
уже додумались вставлять (естественно, вместе с пуля-
ми и порохом) в виде унитарных патронов в брезентовые 
ленты и заправлять их в стреляющее устройство, кото-
рое впоследствии метко назовут «пулемётом».

Да, да! Здесь речь идёт уже о пулемёте не в смысле 
«митральезы» или «картечницы», а именно в привычном 
для нас с вами понимании этого слова. То есть, метал-
лургия и инженерная мысль к тому моменту достигли та-
кого серьёзного уровня, что уже вполне позволяли соз-
дать даже столь технически сложное оружие.

И оно было создано! Началось всё в 1881 году на Все-
мирной выставке в Париже (кстати, у нас в этом году 
как раз «горловскую» шашку приняли), когда одному не-
сомненно талантливому, но до того момента несильно 
удачливому американскому изобретателю посоветова-
ли (цитата): «Если вы хотите по-настоящему разбогатеть, 
изобретите что-нибудь, что позволит этим европейцам 
убивать друг друга как можно быстрее…».

Изобретатель совету внял, и в 1883 году запатенто-
вал устройство, отвечающее поставленным задачам 
относительно ускорения европейцами процесса убие-
ния друг друга. А поскольку звали того изобретателя Хай-
рем… нет, не Бердан, а Максим (вот везёт американцам 
на оружейных изобретателей Хайремов), то данное изо-
бретение получило название «мАксим». В России же 
он будет известен под именем «максИм».

Изобрести-то его изобрели, и потенциал его «по унич-
тожению европейцев» (и не только) действительно был 
достаточно велик и измерялся длиной заправленной 
в затвор ленты со вставленными в неё патронами. Но 
пока это был именно что потенциал, потому как на прак-
тике работал пулемёт «Максим» как великолепная ма-
шина для установления дымовой завесы, посколь-
ку порох-то ещё был дымный. Тот самый, в котором 
где-то треть массы не сгорала, а потому в виде смол 
и золы оставалась витать в воздухе, застилая своей бе-
лесой пеленой всё прилегающее пространство и тем са-
мым сводя на нет все усилия по скорострельности. 4

Пулемёт «Максим» образца 1883 года
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Соответственно, следующий шаг развития в сфере 
вооружений был очевиден, и совершен он был в 1884 
году французским инженером по имени Поль Мари Эжен 
Вьель (Paul Marie Eugène Vieille), сумевшем изобрести 
принципиально новый, действующий на основе нитрата 
целлюлозы бездымный порох, названный им не без при-
сущей французам изящности «Пудра Б» (фр. Poudre B).

Кроме своей бездымности (то есть, отсутствием при 
взрыве выделения твёрдых частиц) получившееся веще-
ство превышало стандартный селитро-сернистый порох 
раза в три по мощности, что влекло за собой увеличе-
ние дальности полёта выпущенной с его помощью пули 
до 75%. Всё это предоставляло возможность совершить 
огромнейший рывок вперёд в сфере укрепления оборо-
носпособности, и первым его совершили именно фран-
цузы, чем (учитывая историческую канву той непростой 
эпохи) и сохранили свою территориальную целостность, 
а может быть даже и государственность.

Но обо всём по порядку. Буквально сразу же после 
того, как у нас в России в 1870 году была принята соз-
данная американцем «по германским мотивам» винтов-
ка Бердана №2, в самой Германии создали винтовки 
с типично немецким названием «Гевер» (нем. Gewehr), 
разработанную восходящими звёздами оружейного 
дела — братьями Маузерами. В созданной ими винтовке 
всё было по-немецки чётко организовано в стиле «дой-
чен ордунг». И дабы не нарушать оный (а заодно и особо 
не переучивать личный состав), был сохранён сам прин-
цип продольно-скользящего способа запирания ствола. 
Говоря попросту, в винтовке «Гевер» замок Дрейзе был 
усовершенствован под унитарный металлический патрон 
и уже без всяких игл принял тот вид, который практиче-
ски без изменений дошёл до наших дней в большинстве 
«болтовых» винтовок.
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Изобретатель бездымного пороха Поль Мари Эжен Вьель

Винтовка Gewehr Mauser Model 1871
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Курьёзный факт. Эта, несомненно, передовая для сво-
его времени винтовка появилась сразу же по окончании 
закончившейся Франко-прусской войны, в которой гер-
манцы победили с помощью своей «старушки Дрейзе», 
успешно противостоящей французской винтовке систе-
мы Шасспо. Кстати, винтовке весьма неплохой, и даже 
имевшей резиновую (по тем временам явное новатор-
ство) деталь для повышения обтюрации. И ведь победи-
ли же! А окажись у немецкой военной машины эта новая 
«маузеровка» с унитарными патронами прямо во время 
войны? Что-то мне подсказывает, тогда потерей Франци-
ей только лишь Эльзаса с Лотарингией дело могло бы во-
все и не закончиться…

Надо сказать, что маузеровский «гевер» был хорош 
во всех отношениях, кроме разве что одного — он был 
однозарядным. А тут как раз русско-турецкая война 
прошла, показавшая всему миру, что такое настоящая 
плотность огня и каковой она должна быть на обороня-
емом рубеже, плюс более чем наглядно продемонстри-
рованная роль скорострельных винчестеров в руках ос-
манов при отбитии штурма Плевны.

В общем, в 1884 году (запомните эту дату) братья Ма-
узеры предоставили модификацию своего нового «пе-
хотного гевера» (его так и называли —«Infanteriegewehr 
М 71/84») который уже был снабжён подствольным ма-
газином от винтовки Кропатчека, по сути представляю-
щим собой магазин трубчатого типа от того же винчесте-
ра, адаптированный под по винтовочному удлинённые 
патроны.

И вот теперь в немецкой винтовке вместо одного ста-
ло сразу девять патронов, а учитывая то, что проводи-
мый Бисмарком процесс созидания второго рейха ещё 
не был завершен, появление у «рейховцев» добротной 
многозарядной винтовки явно не сулило французам ни-
чего хорошего... Ведь рейх-то этот (очень плохое сло-
во для русского уха) хотя при Бисмарке и был вторым, 
но при этом считался историческим преемником перво-
го, который существовал за тысячу с гаком лет до этого 
при императоре Шарлемане. Но это он по-французски ка-
кой-то легкомысленный «Шарлемань» (фр. Charlemagne), 
а по-немецки вполне себе солидный Карл дер Гробе (Karl 
der Große). Да и вообще, с точки зрения наследников 
тевтонов и не император он непонятно какой полумифи-
ческой «священной римской империи», а самый нату-
ральный Кайзер времён викингов, со всеми вытекающи-
ми отсюда последствиями.

Имперскую логику германцев французы уловили сразу. 
И потому, когда синхронно с появлением у немецкой во-
енной машины нового скорострельного оружия в том же 
1884 году во Франции создаётся принципиально новое 
взрывчатое вещество, способное применяться в качестве 
метательного заряда при выстрелах, в Париже прямо-та-
ки возликовали! Ведь отныне, как не крути, а именно Па-
риж становился монопольным обладателем стратегиче-
ского боеприпаса, по своим качествам превосходящего 
все известные аналоги в несколько раз! Но для того, что-
бы реализовать упавшее в руки французов стратегиче-
ское преимущество, необходимо было новое оружие. 
Дело в том, что если бы в имеющихся ружейных патро-
нах (по своим габаритам сходных с огурцом средних раз-
меров) просто поменять старый дымный порох на новый 
бездымный и выстрелить, то поражение самого стреля-
ющего было бы стопроцентно гарантированным. И если 
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не от разорвавшегося ствола или затвора, то от чудовищ-
ной отдачи, которая могла раздробить прикладом плечо. 
И если даже ствол и не разорвётся, то, что из него выле-
тит, полетит незнамо куда со свистом, характерным для 
предметов неопределённой конфигурации, потому как 
возникшем при детонации чудовищным давлением мяг-
кий свинец наверняка будет сорван с нарезов. В общем, 
новому пороху был нужен новый боеприпас, а новому бо-
еприпасу необходимо новое оружие.

И тут опять Франции повезло! Повезло в том, что на-
значенный именно тогда её военным министром диви-
зионный генерал Буланже по достоинству оценил пер-
спективы нового пороха, а ведь мог бы и отмахнуться. Но 
он не отмахнулся. Вместо этого министр создал рабочую 
группу конструкторов по направлениям работы и по-гене-
ральски поставил перед ней чёткую задачу создать под 
новый метательный заряд новое оружие, отведя на его 
создание строго определённый срок. С непременно гене-
ральским «выполнить и об исполнении доложить».

Генерал Буланже человеком был серьёзным и основа-
тельным, потому ему «выполнили и доложили» в строго 
обозначенные им сроки, и уже в 1886 году (всего через 
два года после изобретения бездымного пороха) фран-
цузская армия уже начинает перевооружаться на «Фу-
зиль модель 1886» (фр. Fusil Modèle), ныне известную 
под красивым названием «винтовка Лебеля».

По сути, эта «Фузиль М. 1886» была самым настоя-
щим гибридом из нескольких действующих оружейных 
систем, что, вообще-то говоря, является самым правиль-
ным подходом при создании по-настоящему эффектив-
ного оружия (хотя патентные дела и считают иначе). Про-
тотипом ей послужила такая же гибридная винтовка под 
ещё дымный порох системы «Гра–Кропатчека» (это фа-
милии такие). Эту прототипную винтовку хотели было 
принять на вооружение французской армии в том же са-
мом 1884 году, но ввиду революционного изобретения 
Вьеля и к счастью для французского бюджета (ибо всё 
равно пришлось бы выбрасывать или переделывать) так 
и не приняли.

Если коротко, то в винтовке под бездымный порох 
были затвор системы Гра (тот же продольно-скользя-
щий болтовик «аля Дрейзе») с подствольным магазином 
Кропатчека, адаптированным, в отличие от аутентично-
го винчестера, под удлинённые патроны. Плюс сам пат-
рон с калибром, уменьшенным с 11 до 8 мм, но с пулей, 
вставленной и обжатой в 11-ти миллиметровой гильзе, 
отчего патрон стал бутылочной формы. При этом пуля из-
менилась не просто в размерах, но ещё и конструктивно, 
будучи теперь не просто округлым куском свинца, како-
вым она являлась уже добрых полтысячи лет, а тонким 
свинцовым сердечником, облачённым в гораздо более 
прочную, чем свинец, цельнометаллическую оболочку 
(поначалу мельхиоровую). Такая конструкция исключа-
ла её срыв с нарезов и делала баллистику просто ве-
ликолепной. Вот именно эту пулю и разработал началь-
ник одной из стрелковых школ Франции Николя Лебель.

А дальше пошла «правда жизни». Винтовка есть, все 
довольны (кроме немцев), и первая в мире «фузиль» 
с потрясающими тактико-техническими данными что на-
зывается «пошла в народ». Ясное дело, что такой, если 
и не шедевр, то по крайней мере, безусловный лидер 
в тогдашней стрелковой сфере, называться безлико ка-
кой-то «фузиль-моделью» был никак не должен!4
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По логике, она должна была бы именоваться пример-
но так: «Винтовка Гра-Кропатчека образца 1886 года ка-
либром 8 мм», но только попробуйте произнести эти кар-
кающе-прищёлкивающие и малосвязанные между собой 
слоги без запинки, да при этом ещё и проникнуться к ним 
положительными эмоциями. А теперь представьте, что 
вы ещё и француз, привыкший к своему фонетически пе-
вучему и по-настоящему красивому языку…

Потому, когда к «фузиль-моделям» добавилось «под 
пулю Лебеля», сие всем понравилось. Постепенно «под 
пулю» плавно трансформировалось «под патрон», а впо-
следствии, как-то так само получилось, что ублажающее 
изысканный французский слух слово «Лебель» (кста-
ти, в переводе означающее «красивый») стало произно-
сится сразу же после «фузиля», без всяких там ненуж-
ных и труднопроизносимых подробностей. В результате, 
в истории вооружений данное оружие известно именно 
как «винтовка Лебеля».

И в завершении темы винтовки Лебеля. Все мы ког-
да-то смотрели очень хороший фильм «Легионер» 1998 
года (реж. Питер Мак Дональд), главную роль в кото-
ром сыграл звезда кинематографа Жан–Клод Ван Дамм. 
Фильм этот был просто замечательный, даже несмо-
тря на отсутствие (ну, почти отсутствие) в нём боевых 
сцен с показом единоборств, что само по себе было до-
статочно неожиданно, но вполне компенсировалось ге-
роическим сюжетом, а также достоверностью с точки 
зрения стрелкового дела. Почему? А помните, как леги-
онеры стреляли из винтовок, каждый раз открывая затво-
ры и вкладывая в них патроны? При этом происходящие 
на экране события протекали уже в 20-е годы двадца-
того века, когда не магазинных винтовок уже попросту 
и не существовало! Но они всё равно упорно вкладыва-
ли патроны по одному, как будто дело происходило до-
брых полвека назад.

Причина здесь кроется в торжестве вековечной гене-
ральской доктрины «сложно–дорого–большой–расход–
боеприпасов» которую генералы всех стран и народов, 
опираясь на необходимость экономить государствен-
ные средства (да кто бы спорил), активно претворяли 
в жизнь всё девятнадцатое и даже (частично) двадца-
тое столетие.

Так вот, когда винтовка Лебеля создавалась, в ней 
(надо думать, не без строгого наказа генерала Буланже) 
был предусмотрен отсекатель трубчатого магазина от за-
твора, позволяющий затвору работать автономно, тем 
самым превращая многозарядную магазинную винтовку 
в обычную однозарядку.

Сделать-то его сделали, а дальше можно было 

по-разному с ним поступить. Можно было вообще не тро-
гать, используя только в каких-то очень уж исключитель-
ных случаях (например, при поломке магазина), а можно 
настоятельно рекомендовать солдатам зарядить полный 
магазин, раз и навсегда закрыть его отсекателем, и… при 
этом всегда вести огонь, вкладывая патроны по одному.

Скажете, бред? Возможно, а во Франции именно так 
всё и произошло! В результате во французской армии 
крепко прижилось понимание того, что в бою надо стре-
лять с одиночной перезарядкой, как это и делал герой 
Ван Дамма в фильме «Легионер», и лишь в том случае, 
когда патронташ опустеет, после чего и можно будет ис-
пользовать носимый в винтовке боезапас, который обыч-
но считался чем-то наподобие «НЗ».

Данный подход пережил Первую Мировую войну и ка-
нул в Лету только лишь во время Второй, на которой вин-
товки Лебеля, будучи уже откровенно архаичными, всё 
равно ещё кое-где применялись, в том числе и у нас, 
в различных вспомогательных подразделениях типа на-
родных дружин — например, во время обороны Москвы 
и Ленинградской блокады.

Но вернёмся в судьбоносные восьмидесятые годы де-
вятнадцатого столетия и вспомним, что именно в 1884 
году братья Маузеры творчески модернизировали своё 
творение от 1871 года и создали «пехотный гевер» 
(«Infanteriegewehr М 71/84») с подствольным магазином 
от Кропатчека на 8 патронов. Естественно, под патроны, 
начинённые старым добрым дымным порохом, посколь-
ку другого на тот момент ещё не существовало, потому 
что в то же самое время Поль Вьель только заканчивал 
успешные опыты со своей нитратно-целлюлозной «Пу-
дрой Б» и готовился предоставить её под грозные очи 
генерала Буланже.

То есть, синхронно с возникновением французского 
бездымного пороха у немцев появилось очень даже ин-
тересное оружие, хорошее во всех отношениях, но, увы, 
волей обстоятельств устаревшее уже прямо-таки со дня 
своего создания. Ситуация усугублялась тем, что по-
скольку всё исходящее от Маузеров считалось высо-
кокачественным (и таковым на самом деле являлось), 
то эта модель 71/84 сразу же была безоговорочно при-
нята на вооружение и в рекордно быстрые сроки изготов-
лена в очень даже немалом количестве.

И вот тут-то громко заявил о себе бездымный порох 
со своими невиданными боевыми качествами! Получи-
лось так, что Германия невольно оказалась в положе-
нии России, которая в 1853 году (прямо перед Крымской 
войной) умудрилась принять на вооружение не нарез-
ную винтовку, а гладкоствольное ружьё. То есть, взять 
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Винтовка Лебеля образца 1886 года — первая в мире винтовка под бездымный порох
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да и к изумлению (и радости) «зарубежных партнёров» 
перевооружиться на заведомо устаревшее оружие. И 
если мы тогда снискали себе сомнительную славу как 
последняя в мире страна, принявшая на вооружение 
в наступившей эпохе нарезного оружия гладкоствольное 
ружьё, то Германия могла стать такой же «славной» стра-
ной, но только по отношению к патронам на дымном по-
рохе, если бы «пальму первенства» у неё не перехвати-
ла Австро-Венгерская империя.

Надо сказать, что ежели мы «примали сие ружжо» 
от полнейшей безысходности (потому как наша тог-
дашняя полукустарная индустрия откровенно не потя-
нула промышленного изготовления нарезной винтовки, 
а «примать» по требованию высочайшего начальства 
хоть что-то требовалось непременно), то вот с индустри-
ально развитой Германией злую шутку сыграл его вели-
чество случай. Просто так уж нелепо всё тогда совпало.

А может это был сигнал, ниспосланный свыше от-
носительно «рейхов»? Ведь как не крути, а с оглядкой 
на французские дальнобойные лебели рвение в прус-
ском «рейхостроительстве» как-то заметно поугасло. Или, 
говоря военным языком, стратегическая инициатива Гер-
мании оказалась утраченной, а поскольку переваливший 
в аккурат в этот период за седьмой десяток и бывший до-
сель воистину «железным канцлером» Бисмарк уже по-
тихоньку готовился к отставке, то Франция и вовсе вско-
ре смогла вздохнуть спокойно.

Понятное дело, что прусская военная машина ока-
заться без оружия с бездымным порохом никак не могла, 
а раз так, то вскоре в объединённой стараниями Бисмар-
ка Германии началась разработка нового гевера. И так 
уж несправедливо устроена жизнь, что все неудачи у нас 
всегда с кем-нибудь да обязательно персонифицируются. 
Смеем предположить, что провал с «гевером 71/84» не-
заслуженно связали с братьями Маузерами, потому как 
в разработке очередного гевера они участия уже ника-
кого не принимали, да и вообще, авторство в нём было 
безлико-коллективное от некой «комиссии», вследствие 
чего получившееся оружие так и назвали «Комиссионной 
винтовкой гевер образца 1888 года».

Немцы, надо отдать им должное, чутко уловили све-
жую и явно перспективную тенденцию в оружейно–вин-
товочном деле. Дело в том, что глобально до сих пор 
существовало всего два основных рабочих вида винто-
вочных магазинов (всякие «ускорители–дозаряжатели» 
не в счёт) — это трубчатый магазин под стволом или 
в прикладе, а также барабанный над спусковым крючком.

Барабанный в винтовках не прижился из-за недоброй 
памяти о кольтовских «отрывателях пальцев», приклад-
ный был не особо популярен из-за своей хрупкости (как–
никак, приклад есть боевая ударная часть), а подстволь-
ный имел один существенный недостаток, ибо по мере 
опустошения он смещал баланс оружия. Если в винче-
стерах с их, по сути, пистолетными патронами, приме-
нявшимися, в основном, на средних дистанциях боя это 
было вполне терпимо, то на серьёзных дальнобойных 
винтовках смещать баланс было уже никак нельзя!

Хорошо осознавая данный факт, американский ору-
жейный изобретатель Джеймс Пэрис Ли ещё в 1879 году 
(за пять лет до бездымного пороха) изобрёл систему 
со съёмным магазином. Ту самую, которую мы нынче 
применяем повсеместно, но тогда это было изобрете-
ние из разряда тех, про которые говорят, что оно явно 

опередило своё время. Трудно понять, почему оно имен-
но так произошло. Вполне возможно, что это и был тот 
самый психологический барьер, через который стреляю-
щее общество того времени так и не смогло переступить, 
но не будучи по достоинству оцененным современника-
ми (очень незначительное количество винтовок было из-
готовлено лишь для ВМС США при полнейшей безучаст-
ности армии), данное изобретение постепенно сошло 
на нет, заглохнув на добрую четверть века.

Но даже в эти, ещё «ковбойские времена», когда 
в прериях ковбои лихо поливали свинцом из винчестеров, 
а армейцы степенно и с расстановкой бабахали из пред-
писанных им уставных однозарядок, промелькнувший 
на американском континенте и тут же канувший в Лету 
приставной магазин всё равно сумел обозначить собой 
перспективность самого подхода к тому, чтобы разме-
щение боезапаса осуществлялось не вдоль ствола или 
приклада, а непосредственно под казенной частью вин-
товки. Кроме того, что подобная схема заряжания авто-
матически снимала проблему изменения баланса оружия 
по мере опустошения линейно–вытянутого вместили-
ща для патронов, она ещё и способствовала скоростной 
перезарядке (отстрелял, отцепил пустой магазин, вста-
вил другой, полный). Впрочем, последнее обстоятельство 
тогда скорее было откровенным минусом, ибо генераль-
ско–державные мудрые мысли относительно «дорого–
сложно–большой–расход–боеприпасов» пока всё ещё 
были незыблемы.

Тем не менее, творчески воспользовавшись данным 
подходом, в 1886 году поданный Австро-Венгерской им-
перии Фердинанд Манлихер изобрёл принципиально но-
вый принцип заряжания. Прошу заметить, я не сказал, 
что он изобрёл «самый лучший», потому как будущее всё 
равно осталось за впавшим тогда в опалу съёмным мага-
зином — вместо этого я всего лишь подчеркнул, что Ман-
лихер изобрёл именно «принципиально новый принцип 
заряжания», потому как он наглядно продемонстриро-
вал, что заряжать винтовку сразу несколькими зарядами 
можно точно так же, как и одиночным патроном, вкла-
дывая их все сверху через открытый затвор. Для этого 
их надо просто предварительно собрать в единую пач-
ку (не путать с обоймой, ибо это разные вещи) и поме-
стить в специальное место под патронником. При этом 
место это необходимо оборудовать механизмом, кото-
рый, по мере передергивания затвора, будет поочеред-
но подавать патроны вверх поближе к стволу. Так роди-
лась магазинная винтовка в привычном понимании этого 
слова.

Винтовка получилась удачная, и под названием «Steyr 
Mannlicher M.1886» (Штайр Манлихер модель 1886 г.) 
была принята на вооружение Австро-Венгерской армии, 
тем самым оспорив у немцев лавры «последней армей-
ской винтовки на дымном порохе». Впрочем, тогда счита-
лось, что невысокие «дымно–пороховые» качества «ман-
лихера» с лихвой компенсировались его конструктивным 
совершенством и фантастической скоростью переза-
ряжания с возможностью совершения до 50 выстрелов 
в минуту (правда, без возможности тщательного прице-
ливания из-за пороховой пелены). И поскольку «дымных 
манлихеров» было выпущено не так уж и много (всего по-
рядка 100 тысяч стволов), то в 1888 году они подверглись 
модернизации под 8-миллимитровый патрон, начинён-
ный уже современным бездымным порохом. 4
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Собственно, разработка Манлихера была если 

и не очередной революцией стрелкового дела, то, как 
минимум, её «новой волной», за которой угадывалось 
большое будущее. Потому германское правительство 
по достоинству его оценило, поручив специальной комис-
сии, разрабатывающей новый «гевер», обязательно его 
учесть. И вот уже в 1888 году, всего через два года после 
создания во Франции первой в мире винтовки на бездым-
ном порохе, силой немецкой военной мысли была созда-
на вторая, и явно превосходящая первую.

Конструктивно это была уже винтовка будущего — 
по сути, её сформировавшийся концепт. Но при этом он, 
как и положено всякому изначальному концепту, нуждал-
ся в серьёзной доработке, поскольку многое в нём было 
впервые и потому являлось неизведанным.

Например, поскольку новая винтовка стреляла с не-
виданной раньше скоростью пули до 700 м/сек и дально-
стью аж до 2000 метров, то с целью повышения точности 
было принято решение всячески оберегать её ствол (что, 
в принципе, правильно). Для этого его спрятали в метал-
лический кожух. Мол, тогда он и внешним деформациям 
меньше подвержен будет (что правда), и атмосферным 
явлениям, что оказалось не совсем так, потому как вла-
га в виде конденсата под него всё равно проникала и бу-
дучи укрытой кожухом, который каждый день никто сни-
мать не стремился, закономерно вызывала коррозию.

Кроме того, при создании затвора «гевера образца 
1888 года» не было предусмотрено то, что у нас в Рос-
сии метко называется «защитой от дурака». Дело в том, 
что на конце его затвора была съёмная деталь, которую 

после разборки вполне можно было забыть поставить 
на место и без неё всё равно преспокойно собрать вин-
товку. И всё бы ничего, но винтовка без этой детали мог-
ла стрелять! И вот только представьте, что происходи-
ло в казённике при детонации порохового заряда хотя 
и в замкнутом, но полупустом пространстве…

Да и сама система подачи патронов не была ещё 
до конца продумана — иногда, в случае недоворота руч-
ки затвора могла возникнуть ситуация, когда один пат-
рон находился уже в стволе, а второй к нему с силой по-
давался, при этом нанося чувствительный удар концом 
пули по капсюлю, со всеми вытекающими отсюда неве-
сёлыми последствиями.
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Штайр Манлихер образца 1886 года (нем. Steyr Mannlicher M.1886), первая в мире винтовка с пачечным заряжанием патронов

Пачка патронов к «Комиссионной винтовке Гевер  
образца 1888 года»
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Но всё это с лихвой перекрывалось возможностью 

быстрой перезарядки. Открыл патронник, вставил пачку 
патронов и стреляй себе пять раз, поочередно передёр-
гивая ручку затвора. И ко всему прочему подобная ско-
ростная перезарядка априори убирала извечно-генераль-
ское «дорого–сложно–большой–расход–боеприпасов», 
потому как искусственно ограничивать ведение огня те-
перь никак уже не получалось. Есть пачка из пяти патро-
нов, и если она вставлена, то боец именно пять раз пе-
редёрнет затвор и пять раз нажмёт на спусковой крючок, 
а потом обязательно вставит следующую.

В общем, оружие нового поколения было обозначено. 
Германское правительство было довольно, и понимая, 
что выявленные в гевере образца 1888 года недоработки 
в принципе вполне устранимы, уже начинало благосклон-
но поглядывать в сторону братьев Маузеров.

Тем временем на Туманном Альбионе, откуда вик-
торианская Британия уже много лет державно «прави-
ла морями», тоже не без интереса наблюдали за про-
исходящими в стрелковой отрасли революционными 
изменениями, хорошо понимая, что их старый верный 
«генри-мартини» уже отжил своё и даже против зулусов 
теперь не очень-то годился. И по иронии судьбы, заме-
ну ему британцы разработали в том же самом приснопа-
мятном 1884 году! Но, по счастью для себя, разработав 
новую винтовку англичане не поспешили сразу же про-
вести ею тотальное перевооружение всей армии, что 
на поверку оказалось весьма дальновидным решени-
ем. И когда в 1888 году перевооружение британской ар-
мии всё-таки началось, бездымный порох для них уже 

был хорошо известен. Известен-то известен, но поче-
му-то именно с ним у англосаков, при всей их индустри-
альной мощи, как-то не заладилось. Не заладилось на-
столько, что вскоре они в качестве вынужденной меры 
в патрон, уменьшенный до «нормального бездымного» 
калибра в 7,7 мм (0,303 по дюймовой системе), начали 
опять засыпать старый дымный порох.

Естественно, что из-за уменьшенного калибра эти эр-
зац-патроны получались маломощными. Впрочем, с учё-
том тогдашних противников «британских правителей мо-
рей», представленных преимущественно восточными 
и южными народами, вооружёнными допотопными удар-
но-кремниевыми самопалами и прочими «карамультука-
ми», и эти маломощные патроны были вполне пригодны. 
Тем паче, что данная мера была временной, и только 
до совершения очередной модернизации.

Говоря же о самой винтовке британской армии необ-
ходимо отметить, что она тоже была по своему замеча-
тельной, и уж, во всяком случае, без всякого сомнения, 
то, что называется «концептуальной». Помните, как не-
брежно отмахнулись от изобретения Пэриса Ли на его 
родной североамериканщине? Мол, ни к чему нам ваши 
съёмные магазины. В США отмахнулись, а вот в Вели-
кобритании сначала напомнили, что талантливый изо-
бретатель Ли по национальности шотландец (то есть, 
почти что «свой»), а потом приняли его винтовку, доба-
вив к ней ствол с новой, очень прогрессивной, и как ожи-
далось, эффективной нарезкой, разработанный англи-
чанином Метфордом. Её так и называли — «Винтовка 
Ли–Метфорда».4
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Заряжание «Комиссионной винтовки Гевер образца 1888 года» пачкой патронов
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Правда, приняли как-то очень уж своеобразно. Только 
не смейтесь, но эти съёмные магазины в Англии умудри-
лись ввести таким хитрым образом, чтобы они… не сни-
мались! Такова уж была стратегическая глубина бри-
танской генеральской мысли, сумевшей даже при столь 
прогрессивной и созданной явно для скоростной стрель-
бы конструкции всё-таки отстоять своё «дорого-сложно 
и прочая».

И вот для того, чтобы расход патронов не ударил 
по британской казне, эти съёмные магазины на восемь 
патронов к винтовке прикрепили на… цепочке, а запас-
ной и вовсе не выдали, тем самым сведя на нет саму 
идею оперативной замены магазинов (почему мы и го-
ворим, что данная идея на четверть века заглохла). При 
этом было высочайше предписано заряжать винтовку 
сверху по одному патрону, предварительно поставив 
затвор на отсекатель от магазина, коим модернизато-
ры от генералитета не преминули заботливо оснастить 
новый инновационный затвор (ничего не напоминает?), 

а патроны в магазине и вовсе рекомендовалось исполь-
зовать по мере опустошения патронташа или исключи-
тельно в случае «острой необходимости». Да и только 
при той «необходимости», «остроту» которой сочтёт для 
того достаточной вышестоящее начальство.

В общем, налицо тот же самый подход, что и с винтов-
кой Лебеля, лишь с той разницей, что для французов с их 
подствольным магазином это имело хоть какой-то прак-
тический смысл в связи с изменением баланса, а для 
британцев не имело ровным счётом никакого, кроме чи-
стой экономии (а то, не дай Бог королевская казна, ис-
правно пополняемая сокровищами различных «магарад-
жей» из профессионально разграбляемых метрополией 
колоний, вдруг возьмёт да и оскудеет).

Для полноты обзора состояния дел, сложившегося 
в восьмидесятые годы девятнадцатого века в сфере ар-
мейских винтовок на бездымном порохе, нельзя не упо-
мянуть о Североамериканских соединённых штатах. 
Хотя тут всё предельно просто. В то время как на старом 
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Винтовка Ли–Метфорд образца 1888 года (англ. Lee–Metford)
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континенте кипели страсти и интриги вокруг создания со-
временных винтовочных моделей, и особенно вокруг при-
нятия их на вооружение, после чего солдаты европей-
ских армий начинали стрелять гораздо дальше и точнее, 
в США армейцы продолжали исправно палить из сво-
их старых добрых однозарядных «спрингфилдов» (а кто 
и вовсе из «шарпсов»), густо выпуская в воздух вместе 
с пулями белесые облака продуктов горения, характер-
ные исключительно для детонации пороха сернисто-се-
литрового состава, именуемого в народе «дымным».

Не сказать, что идей модернизации не существовало 
вовсе — просто они были крайне неспешны и понача-
лу касались исключительно очередного усовершенство-
вания «спрингфилдов», которые ещё с той самой эпохи 
переделки из дульнозарядных мушкетов всё также были 
снабжены теми же самыми откидными затворами по сис-
теме «трапдор».
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Понятное дело, что в то время, когда практически 
во всех ведущих странах мира все серьёзные войсковые 
модели уже использовали утвердившиеся к тому момен-
ту в роли общепринятого стандарта продольно–скользя-
щие затворы, продолжать пользоваться переделанными 
из дульнозарядок «трапдорами» было уже полнейшей 
архаикой (если не сказать большее). Но в Америке имен-
но так пока всё и обстояло. И «ларчик здесь открывался 
просто», ибо уже более двух десятков лет после отшу-
мевшей гражданской войны страна жила размеренной 
мирной жизнью и ни с кем серьёзным не воевала, а для 
усмирения индейских племён (вернее, того, что от них 
осталось после проведённого геноцида) армии вполне 
хватало и однозарядных спрингфильдов. Плюс ко всему 
целое море гражданского и тоже крайне недружествен-
ного по отношению к индейцам оружия в руках всяческих 
«ковбойствующих» личностей (от бандитов с шерифа-
ми до перегонщиков скота и фермеров–переселенцев).

Агрессивных геополитических устремлений у Северо-
американских штатов пока не существовало (эх, и слав-
ное же времечко тогда на Земле было!), так что в выбо-
ре современного оружия для американской армии можно 
было особо и не торопиться. Вот они и не торопились.

Ну, а Россия… О! Это вообще отдельная и очень зани-
мательная (впрочем, как и всё у нас всегда) история, ко-
торую мы ещё обязательно расскажем.

Пока же давайте подведём итоги по вышеизложен-
ному. Как-то так получилось, что к моменту изобретения 
бездымного пороха в 1884 году, во всех ведущих евро-
пейских странах (кроме России) была уже разработана 
своя передовая винтовочная система, или, по крайней 
мере, её действующий прототип, от которого был всего 
лишь один шаг до создания нормальной винтовки в уже 
современном понимании этого слова.

И все те, кто был «в теме», несясь в стремительном 
русле научно-технического прогресса окончания девят-
надцатого столетия (а он тогда действительно «нёсся»), 
ясно осознавали, что вскоре данный шаг непременно 
будет сделан, после чего армии окажутся вооружённы-
ми оружием не просто хорошим и современным, а уже 
практически совершенным, и потому оно наверняка вско-
ре станет венцом творения в своём оружейном классе. В 
данном случае, в классе винтовочном, став для него при-
мерно тем же, чем был английский мушкет «Браун бесс», 
после создания которого «мушкетное дело» уже толком 
и не развивалось, исчерпав на этом британском мушке-
те весь свой ударно–кремниевый потенциал развития.

Так же те, кто в теме, интуитивно понимали, что пос-
ле создания венца винтовочного творения непременно 
начнётся новый виток совершенствования стрелкового 
оружия в направлении, которое тогда, на исходе восьми-
десятых, пока ещё никто себе толком и не представлял. 
Особо пытливые при этом (к вящему ужасу генералитета, 
ностальгирующего по славным временам шомпольных 
однозарядок) всё больше и больше начинали задумчи-
во прислушиваться к пулемётным трелям, задорно изли-
ваемых вместе со струйками пуль из тупо обрубленных 
стволов «пулеметательного» устройства Хайрема Мак-
сима. Но об этом позднее…<

P.S. Изображения созданы при помощи нейросете-
вых технологий «Нейро-комбат-студией «ПерначЪ». 
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Дорогие наши читатели! Представляем вам нового 
автора —  Максим Кожевников, профессиональный 
журналист. В его активе более 20 лет практики еди-
ноборств — карате, джиу-джитсу, айкидо, иайдзюцу, 
шаолинь цюань.  

Чемпион и призёр различных соревнований рос-
сийского и международного уровней. С 2012 по 2018 
регулярные стажировки и обучение в монастыре 
Шаолинь. 

Обладатель чёрных поясов по следующим на-
правлениям: карате шиншинкан — 3 дан, джиу-джит-
су — 2 дан, карате шотокан — 1 Дан. 

Исследует и разрабатывает техники для ведения 
поединков с использованием катана, тати, нагината, 
нагамаки, яри. 

Основатель и наставник Школы самураев — со-
временного направления прикладного единоборства, 
где упор делается на фехтовании холодным оружи-
ем самураев.

МАКСИМ КОЖЕВНИКОВ
Москва, Россия
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ЧТО БЫЛО В НАЧАЛЕ?

Извечный и неразрешимый вопрос — кто же сильнее: 
адепт традиционных боевых искусств или же боец школы 
современных спортивных единоборств? Судя по огром-
ному количеству провокационных видео в интернете, 
влиянию моды и СМИ, ответ, на первый взгляд, очеви-
ден. Однако споры не останавливаются, и каждой из сто-
рон есть что противопоставить.

Что было в начале — курица или яйцо? Если тради-
ция исчерпала себя, то почему школы традиционных бо-
евых искусств продолжают жить, развиваться и привле-
кать к себе всё большее количество последователей? В 
чём секрет успеха? Ответ содержится в вопросе, и сегод-
ня, в очередной раз, займёмся поисками истины.

Не первый раз будет написано и проговорено, 
но не лишним будет повторение, что первое и основ-
ное, отличающее традицию и спортивные единобор-
ства — это методика подготовки учеников. Плюс, в на-
стоящее время традиционными боевыми искусствами 
занимаются, как правило, в качестве хобби и увлечения. 
Спортивные единоборства строятся на других принци-
пах и взаимоотношениях — правила и результат! Да, важ-
но — в традиционных школах никогда не было правил 
проведения поединка. Правила переключают внимание 
и отвлекают от момента настоящего… Однако эту тему 
раскроем дальше.

Возвращаясь к спорту ещё важно отметить, что по-
единок в спорте — это, прежде всего, дуэльная схват-
ка. Грандмастер Александр Скалозуб однажды привёл 
отличный пример, который оказался случаем из жиз-
ни — пейнтбол и реальная армейская подготовка. Те-
оретически, первое можно использовать для отработки 
тактических приёмов, навыков ведения боя, и так далее, 
в том же духе. Но углубившись в вопрос, становится по-
нятным, что не стоит даже и пытаться. Тактическая под-
готовка бойца спецназа включает в себя распознавания 
вида огнестрельного оружия по звуку выстрела, отсюда 
вытекает понимание пробивной способности выстрела. 
Это понимание формирует выбор укрытия, а значит — 
выживание бойца на поле боя. В реальном столкновении 
нет места ни правилам, ни вторым шансам. Подготовка 
комплексная, направленная не на победу в бою по зара-
нее заданным параметрам, а на выживание и нейтрали-
зацию противника всеми доступными способами.

Так же и с традиционными стилями, и спортивными 
единоборствами. Отметим — никто вовсе не осужда-
ет спортивные направления и соревнования, это лишь 
попытка сформировать правильное понимание сути 
вопроса.

Традиция учит понимать жизнь, чувствовать законы 
природы, быть подобно воде. Спорт — структурирован 
правилами, иными словами — человеческими закона-
ми, тренировочный процесс выстраивается на правилах. 
Даже незначительное изменение правил может полно-
стью изменить рисунок боя. Традиция же следует по пути 
«Да Дао» — Большой Путь, законы, созданные не чело-
веком, а природой.

Школа, о которой сегодня пойдёт речь, базируется 
на философии, на правильном выстраивании мышле-
ния, а затем и движений. Девиз школы — боевое искус-
ство осознанности.

Илицюань — кулак силы и мысли, намерения и осоз-
нанности. В основе школы лежат философии Чань (Дзэн 
в японской традиции) и Дао. И дабы понять технический 
арсенал школы, разучить даже базовые упражнения, по-
требуется хорошенько пересмотреть своё восприятие 
момента, времени, движения и ощущений. Но не сто-
ит бояться — тем эта школа и уникальна, что позволя-
ет взглянуть на привычные вещи под совершенно новым 
углом. И результат не заставит себя ждать.

КОРНИ СЛОВА И СИЛЫ

Ныне Хранителем Врат (кит. Чжанмэньжень) и Патри-
архом стиля Илицюань является Грандмастер Чин Фан-
сён. Он получил свои знания и навыки боевых искусств 
от своего отца, Грандмастера Чин Ликюна (1929 — 2014).

Основой Илицюань стало переосмысление и систе-
матизация Чин Ликюном боевого наследия старинных 
школ китайского кунфу, традиции которых он унаследо-
вал от своих учителей. Мастер Ли Сум обучал Чин Ликю-
на кулачному искусство в традиции южного Шаолиня, 
которое так и называлось Лицюань — «Кулачное искус-
ство мастера Ли». Ещё одним стилем, который освоил 
Чин Ликюн, был Фэнъянцюань — «Кулак глаза феникса». 

Первая тренировка Александра Скалозуба  
с основателем Илицюань — Чин Ликюном.  
Куала–Лумпур, Малайзия, 2001 год
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Другие два стиля, традицию которых принял Чин Ликюн 
от своих учителей — Фунъян синьицюань — «Кулак серд-
ца и воли из провинции Фунъян», и стиль Жуйи багу-
ачжан, который можно перевести как «Ладонь восьми 
триграмм естественной воли». Позже уже его сын Чин 
Фансён дополнил систему Илицюань особой медитаци-
ей в традиции Тяньтай чжи-гуань.

Стиль Фунъян Синьицюань дал Чин Ликюну основу 
работы с энергетической структурой тела и понимание 
принципов нэйдань (внутренней алхимии). Жуйи багуач-
жан глубже раскрыл Чин Ликюну работу в точке контакта 
и практическое понимание философских принципов дао-
сизма. Фэнъянцюань помог мастеру лучше понять работу 
по точкам меридианов, а Чжи-гуань — практику работы 
с сознанием. Последний учитель Чин Ликюна мастер Ли 
Кимчоу обучал его практике вращающихся и липких рук.

По мере развития своего кунфу Чин Ликюн находил 
новые способы усовершенствования собранного им ис-
кусства. А это привлекало новых учеников. Так, в 1976-
1977 году мастер вместе с группой своих учеников создал 
Ассоциацию Илицюань. В то время свободные занятия 
по боевым искусствам считались незаконными, поэтому 
для продолжения тренировок было необходимо создать 
официальную организацию.

В те годы юный Чин Фансён уже начал завоевывать 
Олимпы различных соревнований. В 1975 — турнир 
по карате, в 1977 — Full contact Lay Tai, также известные 
как «бои на помостах», в 1979 — турнир по туйшоу, «тол-
кающим рукам», и многие другие.

А в 1991 году Чин Фансён переехал с семьёй в Кали-
форнию. В 1992 переехал в штат Нью-Йорк, где помо-
гал строить и развивать буддистский монастырь Чжу-
аняньсы. Там Чин Фансён, развивал унаследованные 
от отца знания, формируя современную методику пре-
подавания Илицюань. Постоянно находясь в монасты-
ре, будучи уже зрелым мастером он продолжал само-
стоятельно тренироваться и обучал других. И тем самым 
развил теоретическую базу школы Илицюань, добавив 
медитацию в традиции Тяньтай чжи-гуань. Расширив по-
нимание принципов Чань и Дао для достижения высших 
уровней Илицюань.

Одна из первых проблем, с которой столкнулся Чин 
Фансён в Америке, была разница в восприятии европей-
цев и людей Востока. Необходимо было пересмотреть 
манеру преподавания, систему школы для того, чтобы 
пройдя необходимые изменения школа смогла расти 
и развиваться дальше, уже в мире Запада.

ФИЛОСОФСКИЙ ЦЗЫБЕНЬГУН

Система Илицюань состоит из трех компонентов: те-
ория — философские принципы и методика тренировок; 
базовые упражнения (цзыбэньгун) — объединение со-
знания и тела; работа с партнером — постижение себя 
через партнёра, понимание партнёра через себя. И все 
три компонента объединяются философией Чань и Дао. 
Как? Разберём дальше. 4

Грандмастер Чин Фансён
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Основной акцент внимания ставится на ощущение на-

стоящего, происходящего в данный момент. Внимание 
и концентрация на моменте, осознание того, о чём дума-
ешь, внимание к тому как двигаешься являют собой про-
цесс обучения и постановки базы. Философия и методы 
тренировок объединены здесь знаком «равно».

А дальше перед учеником ставятся следующие вопро-
сы: что есть знание? Как ты можешь узнать? На чем ос-
новывается знание? Размышление над этими загадками 
сопровождается отработкой базовых упражнений, в ходе 
которых и происходит объединение сознания и тела.

Углубимся немного в термин «знание». Знание состо-
ит из двух частей: знание из прошлого и знание из на-
стоящего. Проще понять, о чём речь будет, если перело-
жить эти вопросы на работу с партнёром. Тогда две части 
знания будут объединены точкой контакта с партнёром.

Но из одних вопросов вырастают другие: что есть про-
шлое, а что есть настоящее? В ответах на них кроется 
один из философских, фундаментальных суждений Или-
цюань. Ощущения — имеют прошлое, оценочные сужде-
ния — так же имеют прошлое, опыт тоже не отличился 
оригинальностью. Чем же тогда характеризуется насто-
ящее? Ответ одновременно и прост, и не очень: фоку-
сом на внимании.

Вернёмся же к точке контакта с партнёром. Находясь 
во взаимодействии предугадать движения партнёра 
можно только в том случае, если не пытаешься просчи-
тать, предугадать его движения, а целиком и полностью 

сконцентрировавшись на точке контакта. Тогда тело на-
чинает следовать за движениями. Всё, что для этого не-
обходимо — чёткий акцент и концентрация на внимании.

Кунфу Илицюань включает в себя навыки, действия, 
мысли, образ жизни и дисциплину для понимания себя. 
Дисциплина для методичного изучения, диалога и зна-
комства с собой. Тренировки, проходящие под лозунгом 
«Настоящее», учат распознавать условия, в которых на-
ходится человек, и взаимодействовать с ними. Как? Мо-
мент настоящего — это диалог, контакт индивида со всем 
вокруг. А в диалоге лучше всего можно понять условия 
и причинно-следственную связь происходящего. Исхо-
дя из момента — осуществлять действия. Тут внимание! 
Действия буду зависеть не от «нравится — не нравится», 
не на опыте прошлых лет и ситуаций, а на ощущении на-
стоящего в точке контакта с моментом.

Находясь в одной и той же ситуации несколько раз-
ных людей воспринимают её по-разному, что логично. 
Но если немного сместить точку зрения и посмотреть че-
рез призму Илицюань, то объяснить это можно так. Раз-
ное мнение, ощущения, настроения, действия и прочее 
в большинстве своём основываются на опыте, как было 
написано выше, а вот если восприятие точки контакта 
с настоящим строится исходя из внимания и концентра-
ции на моменте, то и восприятие одной ситуации у раз-
ных людей будет… одинаковое! Опыт у всех разный, 
а настоящее — одно! Настоящее — это перехлёст ли-
ний прошлых событий в одной точке. И в этой точке на-
ходятся все.

Грандмастер Скалозуб показывает применение юнфа внутренней силы
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НЕТ НИЧЕГО БОЛЕЕ ВАЖНОГО,  
ЧЕМ ЧТО–ЛИБО ЕЩЁ!

Говоря о восприятии момента, мне вспоминается док-
трина самураев. В «Будосёсинсю» есть такие строчки: 
«Самурай должен прежде всего постоянно помнить — 
помнить днём и ночью, с того утра, когда он берёт в руки 
палочки, чтобы вкусить новогоднюю трапезу, до послед-
ней ночи старого года, когда он платит свои долги — что 
он должен умереть». Тем самым самураи использова-
ли факт смерти как инструмент для формирования вос-
приятия реальности, совершения поступков, построении 
суждений, да и вообще мировоззрения. Не буду сильно 
углубляться в особенности философии самураев, оста-
новлюсь на этом.

То есть, факт смерти — это константа. Но её ожида-
ние бросает тень личной окраски на все происходящее. А 
личная окраска мешает правильному знанию о моменте. 
Искажённое восприятие момента может повлечь за со-
бой неправильные суждения, а неправильные сужде-
ния — такие же поступки.

Основу Илицюань составляют Чань и Дао. Углубимся 
в Чань. Буддисты нейтральны в своём отношении и ре-
акции. Их знание и ощущения происходящего исходят 
из нейтральности, а у самураев — из смерти.

Что есть нейтральность? Середина, центр, пустота, 
баланс, наполненность, умиротворенность… нейтраль-
ность учит изменениями. Изменениям с изменениями.

Боевые искусства — системы естественные и натура-
листичные. Природа характеризуется прежде всего тем, 
что она постоянно меняется своим непостоянством. Про-
цессы перерождения, циклы жизни и смерти происходят 
постоянно…

Поэтому, чтобы быть с природой, чтобы сохранять ста-
бильность, необходимо непрерывно изменяться. Только 
тогда вы сможете пребывать в нейтральном состоянии.

Итак, мы подошли к ещё двум основополагающим 
принципам Илицюань — природность и изменение 
с изменениями.

ПУТЕШЕСТВИЕ В РОССИЮ

Основоположником Илицюань в России является ма-
стер Александр Скалозуб. В 1998 году российский специ-
алист, уже имеющий за плечами богатый опыт практики 
Винчун — Александр Скалозуб, прилетел в Нью–Йорк 
по работе. Его друг рассказал ему о мастере китайско-
го кунфу невероятной мощи. Заинтересовавшись, Алек-
сандр пришёл на тренировку. Проведя учебную схватку 
с Чин Фансёном пришло осознание, что друг не приукра-
сил достоинств мастера кунфу. Таким образом россий-
ский мастер стал личным учеником китайского масте-
ра в Америке.

С 1998 по 2000 год Александр регулярно тренировал-
ся в монастыре Чжуан Янь Сы и развивался в Илицюань, 
а в 2000 году выиграл чемпионат мира по тайцзицюань 
«Наследие Тайцзи 2000» после чего получил официаль-
ное разрешение на открытие школы в России.

ФИНАЛЬНЫЙ АККОРД

К настоящему времени филиалы Илицюань находят-
ся в следующих странах: Россия, Латвия, Литва, Бела-
русь, Украина, Польша, Словения, Словакия, Хорватия, 
Австрия, Великобритания, Германия, Италия, Норвегия, 
Болгария, Израиль, США, Канада, Казахстан, Нидерлан-
ды, Голландия, Малайзия, Сингапур, Япония, Австра-
лия… Думаю, что это говорит только о том, что шко-
ла, основу которой составляют не физические нагрузки 
и функциональные тренировки, является действенной, 
общепризнанной и практически применимой. Важно бу-
дет отметить, что среди воспитанников Александра есть 
чемпионы по муайтай, К-1, кикбоксингу, дзюдо, ушу-сань-
да и других контактных стилей. А теперь вишенка на тор-
тик — все воспитанники практиковали только Илицюань. 
О чём это говорит? Что, всё-таки, курица была сначала. 
И о том, что заниматься традицией надо так же упорно, 
как если заниматься чисто спортивными единоборства-
ми. Можно достичь успеха как спортивной арене, так 
и в повседневной жизни. Потому что основа мышления 
будет выстроена одинаково правильно. Что на ковре, что 
в жизни. Чань и Дао.<
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МЕТКИХ СТРЕЛКОВ!

ОЛЕГ АВДЫШ
Калининград, Россия
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В тридцатые–сороковые годы советское государство, 
осознавая своё положение в мире, вело активную обо-
ронно-массовую работу по созданию надёжного резер-
ва для армии и флота. Эта деятельность подразумевала 
организацию специфических форм работы с молодёжью, 
связанных с обучением её военному делу, через привле-
чение к военизированным видам спорта: стрельба, пара-
шютный спорт, планеризм, авиаспорт и другие.

Для поднятия престижа перечисленных видов спор-
та Президиумом Центрального Совета ОСОАВИАХИМа 
СССР и РСФСР 29.10.1932 г. было принято положение 
о почётном звании «Ворошиловский стрелок» и вручении 
нагрудного значка ОСОАВИАХИМа и РККА метким стрел-
кам, выполнившим установленные нормативы в стрель-
бе из винтовки.

Подготовка «Ворошиловских стрелков» стала не толь-
ко неотъемлемой частью оборонно-массовой работы со-
ветского государства, но и вылилась в широкое молодёж-
ное движение. Имя первого советского маршала, героя 
гражданской войны Климента Ефремовича Ворошило-
ва было присвоено движению стихийно. Маршал имел 
огромный авторитет и популярность в стране, и был из-
вестен как отменный стрелок.

При проведении командирских стрельб на Баранов-
ском полигоне в 1931 году Ворошилов в качестве ин-
спектора проверял результаты своих подчинённых. Но 
одна из мишеней оказалась абсолютно чистой: стреляв-
ший по ней командир утверждал, что в этом виноват его 
бракованный «наган». Тогда нарком молча взял писто-
лет горе-стрелка, встал на позицию и поразил из незна-
комого ему оружия мишень, выбив семью выстрелами 
59 очков. Отдавая оружие владельцу Ворошилов сказал: 
«Нет плохого оружия, есть плохие стрелки». На следую-
щий день местная газета разместила фотографию этой 
мишени с лозунгом «Учись стрелять по ворошиловски!». 
Этот лозунг тут же был подхвачен во всех частях армии 
и флота, выражение «стреляй по ворошиловски!» ши-
роко распространилось в коллективах ОСОАВИАХИМа 
и дало начало движению «ворошиловских стрелков». По-
этому желание молодёжи и комсомольцев подражать ему 
воспринималось в то время вполне естественно.

Осенью 1934 года в Бауманском районе Москвы был 
открыт первый в СССР клуб ворошиловских стрелков. 
Клуб был удостоен чести участвовать в международных 

соревнованиях, где представлял молодое пролетарское 
государство, и победил портсмутский стрелковый клуб 
из США (страны с развитой стрелковой культурой) с пе-
ревесом в 207 очков («Комсомольская правда» от 18 сен-
тября 1934 года).

Норматив по стрелковой подготовке также был вклю-
чён во всесоюзный физкультурный комплекс ГТО («Готов 
к труду и обороне»), разработанный Всесоюзным сове-
том физической культуры и представленный для широ-
кого общественного обсуждения в партийных, профсоюз-
ных и молодёжных организациях.

11 марта 1931 года проект первого комплекса ГТО был 
принят практически без поправок и стал нормативной ос-
новой системы физического воспитания для всей страны.  
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Клим Ворошилов стреляет из нагана Знаменитая мишень: 59 из 70

4
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Сформулирована была и цель комплекса — «дальней-
шее повышение уровня физического воспитания и мо-
билизационной готовности советского народа, в первую 
очередь, молодого поколения…».

С 1931 года активисты ОСОАВИАХИМа ведут ши-
рокую пропагандистскую деятельность, проводят заня-
тия по противовоздушной и противохимической обороне 
на заводах и фабриках, в государственных учреждениях 
и учебных заведениях. К обязательным занятиям привле-
каются все учащиеся общеобразовательных школ, про-
фессионально-технических, средних специальных и выс-
ших учебных заведений, личный состав Вооружённых 
Сил СССР, милиции и некоторых других организаций. По-
мимо обязательных занятий граждане в свободное от ра-
боты и учёбы время самостоятельно занимаются физ-
культурой и спортом.

Под эти цели и задачи стране было остро необходи-
мо создать своё безопасное, простое в эксплуатации, 
недорогое оружие, которое можно было бы массово ис-
пользовать в гражданских условиях для эффективной 
подготовки к военным задачам. И тут конкурентов у пнев-
матического оружия фактически нет.

Первые экспериментальные образцы отечественно-
го пневматического оружия стали появляться в нача-
ле 30-х годов, однако серийное производство началось 
в 1934 году в Ижевске. Первая отечественная пневмати-
ческая винтовка получила название ПСР (пневматиче-
ское спортивное ружьё). Она не являлось самостоятель-
ной разработкой, а представляло из себя упрощённую 
копию немецкой Diana 25. В производство она пошла 
как ПСР–Спорт.

Эти винтовки направлялись в школы, клубы, переда-
вались общественным организациям для массовых за-
нятий стрельбой. Именно на базе этой винтовки в СССР 
была развёрнута огромная сеть стрелковых пневмати-
ческих тиров, в которых любой желающий мог приоб-
щиться к искусству пулевой стрельбы по весьма доступ-
ным ценам.

Всё это и формировало особую оружейную культуру! 
Как говорил В.И. Ленин в пьесе Николая Погодина «Че-
ловек с ружьём» и одноимённом фильме, снятом по этой 
пьесе: «Теперь не надо бояться человека с ружьём, по-
тому что он защищает трудящихся, и будет беспощаден 
в подавлении господства эксплуататоров».

В тот период в движении «Ворошиловских стрелков» 
одновременно принимало участие более 700000 юно-
шей и девушек. Всего же в стране выполнили нормати-
вы и получили значок «Ворошиловский стрелок» от 6 до 9 
миллионов граждан Советского Союза, а число сдавших 
нормы комплекса ГТО, куда также входили нормативы 
по стрелковой подготовке, превысило 6 миллионов чел.

С уверенностью можно сказать, что массовая стрел-
ковая подготовка населения помогла нам одержать по-
беду и в Великой Отечественной войне. А винтовку 
«ПСР–Спорт» можно считать оружием Победы, нарав-
не с танком Т–34 или автоматом ППШ. И не ошибусь, 
сказав, что, наверное, это самое недооценённое ору-
жие Победы.

В истории ВОВ документально зафиксировано мно-
го примеров, когда совсем небольшая группа, или даже 
один советский солдат на протяжении многих часов 
успешно отражал многочисленные атаки немцев. Слу-
чаев, чтобы какое-либо подразделение немцев несколь-
ко часов успешно сопротивлялось группе советских сол-
дат, не зарегистрировано ни одного.

Немцы наступали до тех пор, пока у них было пре-
восходство в технике — выиграть стрелковый бой они 
шансов не имели. В начальный период войны им помо-
гало численное превосходство и лучшая техническая 
оснащённость. На стороне Германии воевала полови-
на Европы, у немцев было превосходство и в управле-
нии войсками за счёт хорошей радиосвязи. Однако, наши 
пограничники держались по несколько дней и даже не-
дель, не имея ни пушек, ни автоматов, с парой пулемё-
тов на всю заставу, и не имея связи со своими, а немцы 
отводили на захват наших застав максимум один час!
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Пневматическое спортивное ружьё — ПСР–спорт
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Именно умение метко стрелять позволяло так долго 
противостоять врагу, имеющему многократное числен-
ное и техническое превосходство. А умение это родилось 
из массового движения, поддержанного государством.

Тут важно понимать, что человек, умеющий стрелять 
из простой «воздушки», сможет достаточно метко стре-
лять из любого другого стрелкового оружия. Принцип 
прицеливания одинаковый и правила меткого выстрела 
едины для всех. В качестве подтверждения своих слов 
приведу выдержки из писем Эриха Отта, немецкого сол-
дата, писавшего из Сталинграда, последнее письмо да-
тировано 4 января 1943 года:

„ До Волги остаётся ещё 400 мет ров, но перед нами че-
рез дорогу стоит разрушенный четырёхэтажный дом.  
И что-то мне подсказывает, что через эту улицу наш 
батальон не сможет перейти…

Русские снайперы и бронебойщики — несомненно, 
ученики Бога. Они подстерегают нас и днём, и ночью, 
и не промахиваются. Количество потерь уже не укла-
дывается в моей голове… после тысячи я перестал 
их считать, а по данным разведки эту чертову че-
тырехэтажку обороняет не больше сорока человек!

Эту четырехэтажку мы бомбим и обстреливаем 
без остановки уже два месяца! 58 дней мы штурмо-
вали один– единственный дом. Напрасно штурмова-
ли… Никто из нас не вернётся в Германию, если толь-
ко не произойдет чудо. А в чудеса я больше не верю.“

Опять же, когда говорят о наличии некой оружейной 
культуры, обычно упоминают такие страны как США или 
Швейцария, и относятся скептически при упоминании 
в этом смысле нашей страны. Мотивируя это тем, что ка-
кая может быть оружейная культура при серьёзных огра-
ничениях на владение огнестрельным оружием. Однако 
это тоже клишированное заблуждение.

Как замечательно сказал Юрий Лотман: «Культура 
начинается с запретов». Культура, благодаря которой 
мы живём в человеческом обществе, а не в джунглях, 
предполагает множество «нельзя» — от «не убий» 
до «не смей мочиться в лифте». Эти ограничения и гра-
ницы определяют наше видение и направление движе-
ния общества в целом.

Именно сеть пневматических тиров, которые были 
в каждом парке культуры, стояли как павильоны на ка-
ждом железнодорожном и автовокзале, на каждом рын-
ке, формировали ту самую стрелковую культуру. Именно 
там мы получали первые навыки обращения с оружием 
в окружении других людей. Там закладывались навы-
ки не направлять ствол на человека, не держать палец 
на спуске и многое другое…Там же мы постигали про-
стые, но эффективные правила меткого выстрела: 

1. Ровная мушка;
2. Плавный спуск;
3. Неожиданность выстрела;
4. Задержка дыхания;
5. Выстрел на выдохе, между ударами сердца. 4

Дом Павлова — 58 дней героической обороны
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Однако вернёмся к нашей героине — винтовке ПСР 
«Спорт». В период Великой Отечественной войны в её 
выпуске возникла обоснованная пауза — мощности нуж-
ны были для более грозного оружия. Но уже в 1944 году 
выпуск пневматики возобновился, цели и задачи быстрой 
и эффективной подготовки стрелков никуда не ушли.

Это была всё та же ПСР, но утратившая приставку 
«Спорт» и ставшая называться просто ПСР. В 1946 году 
конструкция винтовки была доработана и упрощена, 
и она стала называться ПСРМ (пневматическое спор-
тивное ружьё модернизированное). Кстати, не пойму, по-
чему в названии фигурирует слово «ружьё» — изначаль-
но винтовка имеет нарезной ствол. Ну, да ладно, бывает.

В 1955 году винтовка прошла гораздо более значи-
тельную модернизацию и в принципе её можно уже 
было считать другой моделью. Однако название остави-
ли то же, добавив к нему цифру 2 и год модернизации, 
вследствие чего она стала называться ПСРМ 2-55.

С 1955 по 1967 год этих винтовок было произведено 
567708 единиц, именно они и стали закладывать навы-
ки оружейной культуры в нашей стране в мирное время.

В 1966 году её сменила модель ИЖ–22, выпускавшая-
ся до 1980 года — одна из самых массовых пневматиче-
ских винтовок СССР, их было выпущено почти миллион.

Уже писал, что пневматический тир был обычным яв-
лением для городов и посёлков СССР. Я рос в среде, где 
посещение тира было частым, но не проходным событи-
ем. Это был своего рода выход в свет, при котором ты до-
бивался признания твоей мужской сущности!

В моём родном Пятигорске, как и во всём СССР, тиры 
были повсеместно — и в парках культуры и отдыха, 
и в кинотеатрах, и просто отдельно стоящие помеще-
ния. Часто под эти цели преобразовывали салоны трам-
ваев, автобусов, троллейбусов.

«Пятак» мишени различался по диаметру, самый ма-
ленький был у «бомбочки» и у «самолётика», потому 
они были самыми желанными целями. После попадания 
в «пятак» мишень срабатывала, сбрасывая старый га-
зовый баллончик от сифона для газировки с приклеен-
ным к нему на пластилин охотничьим капсюлем, сту-
калась при падении о металлический швеллер на полу 
и капсюль с грохотом взрывался. «Самолётик» тоже был 
из баллончика с приклеенными к нему крыльями, и под-
вешивался на металлический тросик. После поражения 
он падал по диагонали, скользя по тросику и издавая 
этим шипящий звук, почти как киношные самолёты в во-
енных картинах, также внизу взрывался, ударяясь о ме-
таллическую болванку. Также мы любили гасить свечки 
и рубить спички.

Пульки стоили по две копейки, и они всегда были 
в масле. Мишени были не только стационарные, 
но и инерционные, заводные, самодвижущиеся, опроки-
дывающиеся, профили, мельницы, танки, звери (дичь).

Тир это был клуб, где состоявшиеся мужчины помога-
ли мальчишкам становиться таковыми — это был культ, 
религиозный обряд, когда ты, зажав вожделенный дву-
гривенник в кулаке (кстати, столько же стоил билет в кино 
на дневной сеанс, а 10 копеек стоил стаканчик морожен-
ного) шёл делать свои 10 выстрелов. Ты осознанно ме-
нял два стаканчика сладкого сливочного мороженного 
на миг стрельбы с риском проиграть. Для этого нужно 
было иметь характер, но без этого и нельзя было полу-
чить признание в обществе. Однако, даже эти копейки 
были далеко не у всех, и за счастливчиком тянулась груп-
па поддержки, чтобы просто посмотреть на его счастье, 
разделить его по-братски созерцательным соучастием.

Пневматическая винтовка ИЖ–22, 1974 год

Пневматическая винтовка ПСРМ 2–55, 1955 год
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НЕ ДЛЯ ПЕЧАТИВ углу тира, на низких пуфиках за столом сидели 
взрослые мужчины, пили чай и нарзан, играли в нар-
ды и внимательно наблюдали за всеми нашими фон-
танами страстей. Тир был их храмом, а они были жре-
цами древнего культа, следящими за строгостью его 
соблюдения. С высоты своего положения они, глядя 
на блестящие глаза пацанов, у которых не было заветно-
го капитала, предлагали метнуться, сдать пустые бутыл-
ки, обменять их на новые с нарзаном, доставить сюда, 
в тир и тем самым заработать свои 10 выстрелов. Но 
такую честь ещё нужно было заслужить! «Не каждому 
мальчику доверят такую ответственную работу, как кра-
сить забор!» — Марк Твен, «Приключения Тома Сойера».

Заслужить это надо было уважением к старшим, при-
лежанием, дисциплинированностью, ответственностью, 
грамотным обращением с оружием и… меткой стрель-
бой! Если ты будешь размахивать в порыве счастья вин-
товкой как метлой, тыча стволом во все стороны и держа 
палец на спуске, или трясущимися от волнения руками 
все выстрелы спустишь в молоко, тебе больше никто 
не даст второй шанс. Твоя репутация будет безнадёж-
но испорчена. Но если ты показывал класс, демонстри-
ровал навык и культуру обращения с оружием, то полу-
чал признание и похвалу старших, мужчины могли тебя 
пригласить к своему столу и даже напоить чаем с баран-
ками. И главное, что тебе могли дать ещё пострелять, 
оплатив твой пир духа — просто для того, чтобы посмо-
треть, как ты укладываешь «условного противника». Это 
было твоё мужское счастье и воспитание особой ору-
жейной культуры, которую некоторые у нас считают яко-
бы отсутствующей.

Помню, году эдак в 1975, к нам в Пятигорск прика-
тил чешский «Луна-Парк» со своими качелями–кару-
селями. Но главное — там были тиры с пневматикой 

и шикарными призами в виде сервизов из чешского стек-
ла и богемского хрусталя, столовые наборы, джинсы 
и прочий импортный дефицит.

Чехи явно не были подготовлены, не изучали лоции 
района плавания и не понимали местных культурных тра-
диций. Как, впрочем, и тогда, когда они приходили к нам 
в составе Вермахта. Эти тиры обнесли за неделю начи-
сто, так, что кроме жвачки и мягких игрушек там ничего 
не осталось. При том, что выстрел у чехов стоил 20 копе-
ек против наших 2. Местные «снайперы» дежурили у ти-
ров и работали на заказ. Солидные дамы с пышными 
причёсками оплачивали боекомплект плюс гешефт за ра-
боту. «Снайпер» добывал необходимое количество бал-
лов и забирал приз, после чего передавал его клиенту.

На следующий год «Луна Парк» снова приехал к нам, 
но чехи уже вели себя гораздо скромнее и «бриллианта-
ми» не отсвечивали.

В заключение, совсем уж из свежего, нынешнего, 
периода СВО. Часто общаюсь с мужчинами, которые 
«на ленточке», и от многих уже слышал: «На стрелко-
вый бой они не выходят, на стрелковый побаиваются 
выходить, потому что они в стрелковом бою проигрыва-
ют сразу, не умеют, наверное...» — сообщает разведчик 
с позывным «Балу».

И хотя все мы выходцы из одной страны, однако бой-
цы ВС России чётко говорят о боязни украинских сил 
вступать с нами в стрелковый бой.

Так что, кто бы, чтобы там не говорил, а у нас своя ору-
жейная культура есть! Она сохраняется и развивается, 
несмотря на все сложности и запреты, ибо, как говорят 
в моём народе: «Кто не держит крепко рукоять меча, 
тот целует его остриё» (ассирийская пословица).<
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ПОКАЗАТЕЛЬ

ЗДОРОВЬЯ

Физиология и психология часто рассматри-
вали состояние, именуемое реактивностью, 
понимая под этим способность к ответной ре-
акции организма на какой-либо физико-химиче-
ский, словесный или ситуационный раздражи-
тель. В исследованиях замерялось латентное 
время реакции — количество секунд или мил-
лисекунд, прошедших от начала действия раз-
дражителя до ответа реципиента (воспринима-
ющего раздражение). Врачами-лаборантами 
оценивалась быстрота ответного действия, 
вегетососудистая регуляция и хладнокровие 
исследуемых волонтёров из числа военных 
и артистов цирка. Как известно, именно эти ка-
чества особенно ценятся в спорте и боевых ис-
кусствах, часто являясь основой победы.

Понятие «реактивность», однако, не включа-
ет в себя возможный результат ответа (степень 
резонансности), и тем более, не даёт оценку 
исходного обменного фона (резистентности) 
организма, предваряющего скрытую (латент-
ную) реакцию. Все три компонента этих тон-
ких преобразований вбирает в себя понятие 
«общая функциональная готовность», пред-
ложенное ещё в лаборатории авиакосмиче-
ской медицины профессора М.Р. Могендови-
ча, выполнявшей заказы в сфере космических 
исследований СССР (1975-1978 годы). Там 
я начинал свою работу в медицине, участвуя 
в проведении исследований реакций организ-
ма на различные физические раздражители 
в условиях искусственной гиподинамии, при-
водящей к состоянию невесомости. Сотруд-
никами лаборатории изучались взаимосвязи 
моторно-висцеральных и висцеро-моторных 
рефлексов. Особое внимание обращалось 
на изменения мышечно-суставной (проприо-
цептивной) чувствительности в ответ на ощу-
щения потери телом своего веса по мере раз-
вития антигравитационных реакций.

В ходе исследований мы отмечали, что 
рефлекторные поля отдельных участков тела 
теряют и восстанавливают свои функции 
с разной скоростью и не всегда управляемы 

НИКОЛАЙ КОРОТАЕВ
Москва, Россия
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Предвидение возможной ситуации (антиципация) со-
кращала латентное время движения, позволяя выиграть 
доли секунды, что было крайне существенно для спорта 
и лежало в основе боевых искусств, где важно опередить 
действия противников, чтобы сохранить жизнь.

Уже к началу 1979 года мы приблизились к рассмотре-
нию адекватности поведения в условиях повседневной 
жизни сквозь призму общей функциональной готовно-
сти (ОФГ), раскрывающей резервные возможности ор-
ганизма человека, а значит, и определяющей базис его 
здоровья.

Теперь можно сказать, что общая функциональная 
готовность (ОФГ) — это психофизиологический и соци-
альный показатель, характеризующий оценку челове-
ком своей или чьей-то готовности к ответному или на-
ступательному действию. В отличие от понятия «общее 
функциональное состояние» (ОФС), широко используе-
мое в клинической медицине, ОФГ выделяет начальную 
скорость, быстроту и силу этого действия как важней-
шие элементы психофизиологических реакций организма.

В социальной сфере ОФГ отражает поведение чело-
века перед совершением им важных поступков и ско-
рость их совершения. Например, человек, имеющий 
определённый материальный достаток, включающий 
имущество, наполненный банковский счёт, и отдельно 
хранящиеся деньги и драгоценности, будет производить 
с ними быстрые обменные операции в связи с угрозой 44 
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центральной нервной системой. Избирательность про-
приоцептивных реакций приводила к представлениям 
о значимости саморегуляции тонкого мышечного чувства.

Пребывание обследуемых волонтёров в разных анти-
ортостатических положениях тела на специальном пово-
ротном столе в течение нескольких часов или суток со-
провождалось изучением параметров кровообращения 
(гемодинамики), пространственной ориентации, вегета-
тивных и двигательных реакций. Утрата гравитационной 
вертикали создавала состояние, близкое к невесомо-
сти, и приводила к заметным изменениям физиологиче-
ских показателей — в частности, проявляясь снижени-
ем реактивности. Это объяснялось нарушением тонкого 
мышечного чувства, отвечающего за точность ощуще-
ний и восприятий. Чувство это, как становилось ясно 
из результатов дальнейших исследований в космической 
и спортивной медицины, обеспечивала согласованность 
активации мышц-синергистов, с одновременным исклю-
чением из движения мышц-антагонистов. Восстановле-
ние и тренировка тонкого мышечного чувства приводили 
к росту реактивности, проявляемой возросшей быстро-
той, силой и точностью двигательного акта.

Реактивность в привычных условиях внешней сре-
ды (не в фазах лабораторных экпериментов) отража-
ла готовность не только к ответным, но и наступатель-
ным (задуманным ранее) действиям с целью упреждения 
предполагаемого воздействия внешнего раздражителя. 

33www.budoglobal.info



ЭЛЕКТРОННАЯ ВЕРСИЯ

НЕ ДЛЯ ПЕЧАТИ

М
ЕД

ИЦ
ИН

А 
И 

СП
ОР

Т
потери. Их начальная скорость, быстрота выполнения 
и «сила результата» (спасение, умножение или убытки) 
отразят его ОФГ.

Скорость внутренних преобразований ощущений в ка-
чественно новые (ухудшение, «непонятные изменения» 
или улучшение) уже отражают ОФГ в сфере психофизио-
логии. Возможно ли рассмотрение выделенных сфер од-
новременно? Возможно. Рассмотрим для примера всем 
известный комплекс ГТО.

Здесь от индивида требуется фактическое проявле-
ние физической подготовленности в сравнении со сред-
нестатистическими показателями, подведёнными под 
возрастные и половые стандарты и ориентированные 
на успешное выполнение субмаксимальных нагрузок. 
Сдача двигательных нормативов на каждой возраст-
ной ступени будет доказательством сохранения индиви-
дуумом должного здоровья для выполнения различных 
форм труда и деятельности в предполагаемых условиях 
экстремального социального напряжения.

Демонстрация человеком уровня физической подго-
товленности, соответствующего награде «серебряный 
значок» будет отражать стандарт «выше среднего», что 
вполне устраивает систему государственного управления. 
ОФГ данного индивида проявит себя и как показатель 
психофизиологического и социального благополучия.

Специальная функциональная готовность (СФГ) — это 
психофизиологический показатель, отражающий оценку 
ответного или наступательного действия на точно опре-
делённый внешний раздражитель в условиях его мно-
гократного повторения как в прошлом, так и в ожидае-
мом будущем.

СФГ может быть использован в практике большо-
го спорта, где правила и условия состязаний в любом 
виде строго определены и имеются строжайшие про-
странственно-временные и качественные критерии. 
Оценка СФГ проводится с целью характеризовать воз-
можность спортсмена превзойти собственный макси-
мальный результат или всех спортсменов команды, до-
биться победы над соперниками.

Как оценить СФГ борца, занимающегося восточными 
единоборствами? Его СФГ может быть отражена за не-
сколько секунд. Тренер или сам спортсмен способны оце-
нить противника (противников) с одного взгляда и при-
вести свой организм к максимально быстрому «выбросу 
энергии». СФГ базируется на уровне психофизиологиче-
ской подготовленности, достигнутой за годы тренировок 
и предыдущих соревнований. Её приблизительная оцен-
ка может быть произведена заранее в ходе медико-био-
логического и медико-психологического тестирования, 
раскрывающих сильные и слабые стороны спортсмена. 
Важно одновременно оценить двигательные качества 
и психологические особенности, которые могут оказать-
ся решающими во время соревнований.

Оценку СФГ (сознательно или бессознательно) про-
водят тренеры и спортивные врачи при отборе детей 
в спортивные секции. Ещё до получения лабораторных 
данных, антропологических показателей и оценки реак-
ции на функциональные пробы они могут прогнозировать 
успешность выступлений юного кандидата, привлекше-
го их внимание.

В японской средневековой литературе описаны слу-
чаи, когда воины, о которых распространялась сла-
ва как о непобедимых мастерах, завидев друг друга 
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на расстоянии сотен метров могли по внешнему виду 
и походке потенциального противника, идущего навстре-
чу, сравнить не только его и свою силу, но и знать исход 
вероятного поединка. При непосредственной встрече они 
кланялись друг другу. Своим поклоном каждый из них вы-
ражал степень признания уровня мастерства вероятно-
го противника и своё отношение к исходу несостоявше-
гося поединка.

Предварительная оценка ОФГ, если продолжить её 
рассмотрение на примере сдачи нормативов комплекса 
ГТО, может включать в себя сравнение всех двигатель-
ных и основных психических качеств на основе стандарт-
ных проб, по своим результатам говорящим и об уров-
не здоровья.

Выносливость, быстроту и силу можно характеризо-
вать по выполнению приседаний и отжиманий, число ко-
торых ранжируется возрастными рамками с поправками 
на принадлежность к мужскому или женскому полу.

Гибкость позвоночника и суставов определяется 
по способности доставать землю руками из положения 
стоя и сближением кистей рук за спиной.

Ловкость оценивается по способности ловить пред-
меты на различной высоте от земли. Способность ло-
вить 3 подбрасываемых по очереди предмета, не роняя 
их в течение 2-3 минут, будет говорить об уровне ОФГ 
«выше среднего».

Оценка психической подготовленности физических 
лиц, готовящихся сдавать нормативы ГТО, включает 
в себя характеристику кратковременной памяти и вни-
мания, состояния органов чувств, способности решать 
на смекадку задачи и общую эрудицию.

Упрощённый вариант оценки кратковременной памя-
ти в этом комплексном обследовании может быть пред-
ставлен следующим заданием. Испытуемому необходи-
мо написать на чистом листке бумаги 10 произвольно 
избранных слов. Спустя 2–3 минуты, занятых другими 
обследованиями (например, оценкой пульса и дыхания 
в состоянии покоя), мы просим воспроизвести эти слова 
на другом, чистом листе. Воспроизведённые лишь 5–6 
слов будет соответствовать уровню бронзового значка, 
7–8 — серебряного, и 9–10 — золотого. Подобным обра-
зом можно оценить и звуковую память.

Оценка внимания может носить ещё более простой 
характер. Врач просит испытуемого назвать формы, раз-
меры и цвета предметов, находящихся в данный момент 
в комнате, но не в поле его видимости (за спиной, сбоку), 
выявить несколько различий в деталях двух похожих ри-
сунков, отметить различия в изображениях или речах не-
скольких людей, произносящих одну и ту же фразу, и т.п.

Для оценки зрения, слуха, осязания, обоняния и вку-
са также существуют простейшие пробы, но и сам ис-
пытуемый может выделить какую-то из особенностей 
(допустим, затруднения в различении запахов, изменён-
ный вкус, постоянную тяжесть в руках, плохое улавлива-
ние отдельных фрагментов речи, слабое перифериче-
ское зрение). Число логических задачек и форм проверки 
эрудиции исчисляется сотнями. Выбрать из них две-три 
не представляет труда, но всегда следует учитывать воз-
раст, пол, профессию обследуемого и избранный им для 
индивидуального развития вид спорта. Борцам, пред-
ставляющим восточные единоборства, следует не забы-
вать о важности игр, развивающих скорость мышления, 
в том числе и таких, как го и шахматы.

Мне в течение 46 лет практики спортивного вра-
ча приходилось иметь дело с представителями более 
30–и видов спорта. Начав свою работу с тяжелоатлета-
ми и ватерполистами сборных юношеских команд страны 
и республики, я завершил её на учебно-тренировочных 
сборах шахматистов, представлявших сборную России 
по шахматам. Не могу сказать, что ОФГ даже ведущих 
спортсменов была «офигенной», но большинство из них 
обладали высокой степенью реактивности, в том числе 
проявляемой способностью принимать быстрые ситуа-
ционные решения.

Хотите проверить свою мыслительную реактивность 
на примере простого, но увлекательного задания? По-
пробуйте решить 3 задачки со спичками, из числа многих 
подобных, предложенных шведом Т. Тромгольтом ещё 
в начале прошлого века. Найти правильный их расклад 
в каждом случае нужно успеть за 1–3 минуты:

1. Как из 9 спичек, не ломая их, сделать 36?
2. «Домик» составили из 10 спичек. Поверните 

его другой стороной, передвинув только 2 спички.
3. Уберите 6 спичек так, чтобы осталось 2 квадрата 

и 2 одинаковых шестиугольника.

Если вы не успели выполнить задание, не унывай-
те — подтянуть уровень ОФГ у вас есть время. Главное, 
не раскидывайтесь им.<

1

2

3
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В строении очень многих представителей биологиче-
ского мира можно отметить черты сходства. Человек — 
одно из сложнейших его производных — содержит мас-
су сходств с самыми разными животными.

Одним из ярких представителей животного царства 
является дракон, входящий в «золотой список» 12–и ос-
новных животных Восточного календаря. В этом кален-
даре ему отведено 5–е место — согласно легенде, где 
в быстроте он уступил Мыши, Быку, Тигру и Коту, обогнав 
Змею и Лошадь, и оставив далеко позади Овцу, Обезья-
ну, Петуха, Собаку и Кабана. Однако, китайцы относятся 
к Дракону с особым почтением, не без гордости именуя 
себя детьми дракона, а троны своих императоров — тро-
нами драконов.

Драконы — это не сказочные существа, а тип живот-
ных, населявших когда-то Землю в том же множествен-
ном числе, что и динозавры. Очень многие культуры от-
далённых друг от друга народностей свидетельствуют 
об их существовании.

Исследователи древности 
находят десятки и даже сот-
ни типов драконов, выделяя 
три доминирующие разновид-
ности: Draco European, Draco 
Sapiens и выверны. Драконы 
не относятся к классу млеко-
питающих, но физиологически 
приближены к людям — у нас 
сходное строение дыхатель-
ной системы и… способность 
думать, то есть, сравнивать, 
анализировать и запоминать.

Драконам приписывались 
различные черты характера, 
свойственные людям. В рус-
ских народных сказках они 
представлены «огнедышащи-
ми», то есть, могучими и гнев-
ными, но способными вести 
переговоры с богатырями; 
или даже добрыми, мягкими 

и уступчивыми. Жаль, что силы и доброты не хватает не-
которым представителям борцовских искусств. Пожелаю 
им всемерно восполнять эти качества в текущем году.

Отдельные драконы имели змееподобное строение, 
лишившись крыльев, но сохраняя способность летать. 
Позвоночники их, казалось бы, были слишком изогнуты 
и имели гигантские хвостовые концы для того, чтобы со-
относить их с человеческими.

Но при определённой доле фантазии мы можем «по-
ставить» такого дракона на хвост и удлинить ему лапы.

Теперь же осталось углубиться в особенности строе-
ния наших позвоночников, чтобы обнаружить удивитель-
ные сходства, чем и занимались специалисты, изобрет-
шие науку драконологию.

Проявляя в год Дракона особое уважение к ним 
и древним китайским памятникам, я позволю себе обра-
тить внимание читателей на некоторые тождества стро-
ения позвоночника — этой главной оси тела. Сразу уточ-
ню, что наш позвоночник имеет хоть и немного меньшие, 

чем у дракона, изгибы, име-
нуемые лордоз, кифоз и ско-
лиоз, но не является ровным 
как столб. Поэтому, когда 
вы встречаете в литературе 
описание «позвоночного стол-
ба», надо полагать, что авто-
ры просто остолбенели от сво-
их знаний (и хорошо ещё, что 
не офанарели).

В костном остове позвоноч-
ника залегает спинной мозг, 
являющийся продолжением го-
ловного, и непосредственным 
переводчиком его команд. По-
звоночник очень плавно пе-
реходит в нейронную часть 
черепа, которая заканчивает-
ся на уровне надбровных дуг 
лобных костей. Висцераль-
ная или нижняя часть черепа, 
образующая две трети лица, 
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создаётся из другого эмбрионального листка, который 
участвует в формировании дыхательного аппарата. Это 
имеет определённое значение не только в анатомии 
и физиологии, но и в психологии.

Усмотрев врождённую связь черепа с позвоночником 
и, соответственно, головного мозга, со спинным, мы об-
наружили не только одно из преимуществ интегративной 
медицины перед узкоспециализированной. Мы можем 
задуматься, разглядывая «осевое древо», о сложности 
перехода от мыслительной деятельности к физической 
практике, поскольку перешеек — первые два шейных 
позвоночника, имеет весьма замысловатое «драконье» 
строение.

Анатомы и неврологи тысячелетия назад выделили 
в позвоночном стволе человека 4 отдела, состоящих 
все вместе из 33-34 позвонков. Копчик, включающий 
4-5 косточек — самая загадочная часть позвоночника. 
Он скрывает тайны далёкого прошлого человечества, 
но рассматривается учёными лишь как рудимент, не име-
ющей родственной связи с драконьими хвостами. Но так 
ли это?

Продолжая более детально рассматривать собствен-
ное позвоночное дерево с разных сторон, мы отметим за-
метные отличия в строении каждого его отдела.

Поскольку в мою задачу сейчас не входит детальное 
описание каждого позвонка и сегмента нашего драко-
ноподобного позвоночника, то желающих этим занять-
ся я тут же отсылаю к анатомическим атласам и моно-
графиям неврологов, которыми переполнены страницы 
электронных СМИ и полки пыльных библиотек. Знаком-
ство с ними подскажет читателю, в чём причина иногда 
беспокоящих его болей в спине, шее и пояснице с по-
следующими проблемами в руках, ногах, шее и голове.

Имея возможность за десятилетия практического уча-
стия в спортивной медицине изучить требования москов-
ских и ленинградских (санкт-петербургских), киевских, 
рижских, казанских и минских школ неврологов, я при-
шёл к собственным выводам в отношении классифика-
ции остеохондроза — одного из возрастных нарушений 
человека, столь же распространённого, как атеросклероз 
и склероз обыкновенный.

Подходы к профилактике возрастных изменений в по-
звоночнике весьма различны и часто начинаются лишь 
после проявления болевых синдромов. Редко кто из вра-
чей возражает против использования с этой целью фи-
зических упражнений наряду с медикаментозной терапи-
ей и огромного арсенала средств народной медицины.

В книге «Кинезитерапия остеохондроза у артистов 
цирка и борцов», издаваемой в первой половине года 
Дракона, я попытался также по-своему осмыслить фор-
мы и методики включения двигательной терапии (ки-
незитерапии) в комплексное лечение остеохондроза. В 
значительной степени они спроецированы на физиче-
ских лиц, представляющих себя как борцы или предста-
вители боевых искусств. Однако, не возбраняется оз-
накомиться с этим трудом и всем другим любителям 
медицины и здорового образа жизни — в том числе, из-
учающим драконологию,

В год Дракона важно о нём самом вспомнить, что 
мы и сделали все вместе. Если же кому-то из вас выпа-
дет случай полистать и мой маленький трактат, полагаю, 
что он расширит ваши представления о человеке, как 
представителе биологического мира. Хотя мы и уступа-
ем драконам в продолжительности жизни в десятки раз, 
но ещё сохраняем шансы выжить как вид, не превратив-
шись лишь в символ для кремниевой цивилизации. Об 
этом в книге тоже говорится.

Я всегда задумывался, почему Дракон из китайской 
легенды уступил в скорости стольким животным, хотя 
по своим анатомо-физиологическим характеристикам на-
много превосходил их. Наверное, он сбивался с направ-
ления движения к цели или потратил своё время на то, 
чтобы отрастить лапы и приблизиться к образу другого 
биологического существа. И в том, и в другом случае че-
ловеку этих ошибок следовало бы избегать все годы жиз-
ни. И это ещё одно из новогодних пожеланий!
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ГЛАВНЫЕ ЛЮДИ 
В ЖИЗНИ МОЛОДОГО СПОРТСМЕНА ИЛИ НЕМНОГО О РОЛИ НАСТАВНИКА

НАТАЛЬЯ ГОРЛОВА 
Москва, Россия
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В жизни детей всегда есть «главные люди» — те, ко-
торые знают больше, умеют лучше, которым хочется 
подражать. Здорово, если это родители, а не … Можно 
перечислить многих, кого мы бы не хотели видеть важ-
ными для наших детей. Но как быть, если родители за-
няты, у них работа, проблемы, чего скрывать — своя 
взрослая интересная жизнь, и они аккуратно начинают 
кивать на школу.

Вспомните себя — вы бежали на уроки? Только чест-
но? Тогда какой выход? Увлечь ребёнка, познакомить 
его с человеком, вызывающем доверие, который сде-
лает мир вашего самого дорогого чада интереснее, убе-
дит в главном — в справедливости поговорки «без труда 
не вытащишь и рыбку из пруда. В том, что труд и успех 
взаимосвязаны. Вот тут-то и появляется фигура… нет, 
не тренера, это мелковато, а наставника. Наиболее остро 
это чувствуется в боевых искусствах.

В мире спорта, особенно когда речь идёт о детях–
спортсменах, каждый путь начинается с первого шага — 
знакомства с тренером, которому суждено стать для них 
наставником. Истинное значение этого события раскры-
вается только со временем. Дети, принимающие реше-
ние заняться спортом, начинают свой удивительный путь 
именно рядом с ним, который не только формирует их 
как спортсменов, но и раскрывает их уникальные возмож-
ности, учит побеждать, меняет отношение к жизни. Мож-
но не побояться сказать — определяет будущее.

Для многих детей спорт становится важной частью 
их жизни, когда они под влиянием любви к движению, 
увеличением собственных возможностей или же вдох-
новлённые успехами своих спортивных кумиров реша-
ют вступить в этот захватывающий мир. Спорт стано-
вится не только вариантом «физической активности», 
но и платформой для формирования характера, дисци-
плины и командного духа.

С каждым пройденным этапом дети–спортсмены от-
крывают для себя новые возможности. Начиная с уроков 
и тренировок они осваивают основы техники, развивают 
физическую форму и учатся работать в команде. Первые 
победы, будь то на соревнованиях или в личных достиже-
ниях, чрезвычайно важны и становятся одним из основ-
ных факторов для дальнейшей мотивации.

Спорт становится не только средством достижения це-
лей, но и путём к самосовершенствованию. Дети, занима-
ясь спортом, развивают такие качества, как ответствен-
ность и настойчивость в достижении целей. Эти черты 
характера не только помогают им в тренировочном зале 
или на соревнованиях, но и в жизни в целом.

Каждый детский путь в спорте индивидуален. Дети 
мало знают об этом мире и зачастую судят о привлека-
тельности по-своему, опираясь на «картинку», расска-
зы товарищей. Тем более, что (как правило) поначалу 
это выбор родителей, и только если посчастливилось 
встретить настоящего наставника, им становится дей-
ствительно интересно. Они выбирают подсказанные им 
виды спорта в соответствии с сформированным настав-
ником при учёте их талантов интересом. Это позволяет 
им не только развиваться в области, которая их вдохнов-
ляет, но и создаёт множество возможностей для личност-
ного роста.

Дети, проникнувшиеся страстью к спорту, постепенно 
включают его в свой образ жизни — тренировки, сорев-
нования, победы и поражения становятся неотъемлемой 

его частью. Этот постоянный процесс развития и дости-
жения новых высот формирует не только физическое, но, 
что не менее (если не более) важно, и ментальное сос-
тояние молодых спортсменов.

В наше время существует много видов единоборств, 
доступных для детей и взрослых, и одним из них являет-
ся тхэквондо. В настоящее время в мире насчитывает-
ся около 50-и различных стилей, в то время как в России 
развивается около семи. Это многообразие (а каждый 
из стилей открывает свои особенности и традиции) пре-
доставляет уникальную возможность выбора для детей.

Сегодня мы расскажем о нескольких ребятах разного 
возраста, которые пришли в тхэквондо различными путя-
ми и за свою, порой длинную, спортивную жизнь достиг-
ли различных высот, от российского до международного 
уровня. Почему и как? Ответ может быть дан на несколь-
ко другой вопрос: «Благодаря кому?»

ДОРОХИНА МАРИЯ: 
ПУТЬ К ТРИУМФУ

Марии всего 14 лет и начала она свой путь в тхэквондо 
ГТФ в возрасте 7-т лет под руководством тренера Ольги 
Туйгиной («Спорт–Бутово»). В настоящее время девуш-
ка обладает чёрным поясом — 2 Дан, и званием кандида-
та в мастера спорта. Ей повезло — её наставником стал 
старший тренер Московского центра боевых искусств 
Владислав Телятников.

Мария — многократная чемпионка Москвы, России 
и мира. В 2023 году на Кубке России в Самаре, на чем-
пионате и первенстве Москвы она продемонстрировала 
впечатляющие результаты, заняв первые места в хьёнге 
(формальные комплексы в тхэквондо ГТФ), личных и ко-
мандных спаррингах, а также других дисциплинах. Войдя 
в состав сборных команд Москвы и России Мария стала 
ярким представителем тхэквондо, воплощая в себе та-
лант и профессионализм.
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ЦУЛИНА АЛИНА: 

ПУТЬ К МАСТЕРСТВУ

Алина открыла для себя мир тхэквондо в сентябре 
2021 года, когда ей было всего 9 лет. Её первоначальной 
целью было сбросить лишний вес и улучшить физиче-
скую форму. Однако, проявив интерес к этому виду еди-
ноборств, она стала трудолюбивой и целеустремленной 
спортсменкой, начала быстро прогрессировать и демон-
стрировать очень хорошие результаты на соревнованиях.

Всего за два года тренировок Алина вошла в состав 
сборной Москвы и России. Её высшие достижения, вклю-
чая призовые места на первенстве России, свидетель-
ствуют о высоком уровне её подготовки и мастерства 
в тхэквондо. Алина становилась серебряным и бронзо-
вым призёром в своей возрастной категории, представ-
ляя Москву и Россию на международных турнирах.

На кубке Европы Алина завоевала четыре серебря-
ные медали в личных соревнованиях, подтвердив свой 
спортивный талант и мастерство на мировой арене. Для 
неё тхэквондо стало не только спортом, но и дало воз-
можность приобрести много друзей.

Алина продолжает много и упорно тренироваться, 
усердно работая над собой. Ей есть за что благодарить 
своего наставника — Владислава Телятникова.

САРАЧЕВА ТАМИЛЛА: 
ПУТЬ К АБСОЛЮТНОМУ ЧЕМПИОНСТВУ

Тамилла познакомилась с увлекательным миром тхэк-
вондо в возрасте 8–и лет, в городе Хабаровск у трене-
ра Дмитрия Азарова. Уже с первого года тренировок она 
начала стабильно начала показывать высокие результа-
ты, становясь чемпионкой мира по хьёнгам в фестивале 
цветных поясов в своей возрастной категории. Перей-
дя в категорию «девушки» она постоянно занимала при-
зовые места в чемпионатах России и стала постоянным 
членом сборной команды страны.

В 2022 году Тамилла перешла в возрастную категорию 
«женщины 18–36 лет» и в том же году стала абсолютной 
чемпионкой Москвы. В 2023 году она продолжила побеж-
дать, став чемпионкой Москвы в хьёнге и занимая призо-
вые места в других дисциплинах.

Успехи Тамиллы не ограничиваются только россий-
скими соревнованиями — девушка представляет Рос-
сию на международной арене, где уже завоевала зва-
ние чемпионки и призёра Европы и мира. На чемпионате 
кубка Европы она «взяла» 4 серебряные медали в лич-
ных соревнованиях.

Тамилла продолжает покорять вершины в тхэквондо 
и её успехи служат примером для многих начинающих 
спортсменов, демонстрируя доказательство того, что 
упорство, талант и любовь к спорту могут привести к аб-
солютному чемпионству.
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АНТОН ТИМОШИН: 
ПУТЬ К ВЕРШИНАМ ТХЭКВОНДО

Начав свой тхэквондо-путь в возрасте пяти лет Антон 
стал обладателем множества трофеев и символизиру-
ет вдохновляющую историю самоотдачи и стремления 
к совершенству. Родители отправили маленького Антона 
на секцию после понравившегося им выступления груп-
пы тренера Владислава Телятникова на Дне города. С 
первых же дней занятий Антон почувствовал, что тхэк-
вондо — именно то, где он сможет развиваться и дости-
гать чего-то значительного.

Изучение техники, новых ударов, стоек и формаль-
ных комплексов вызывало у Антона огромный интерес. 
Регулярное участие в соревнованиях не только форми-
ровало его навыки, но и подтвердило талант юного спор-
тсмена уже на международном уровне, на соревновани-
ях в Польше. Далее следовали успешные выступления 
в Италии, Испании, Великобритании и в Белоруссии, где 
Антон заслуженно завоёвывал призовые места.

Поддерживаемый родителями и тренером Антон с не-
иссякаемым упорством развивал свой характер, силу 
воли и техническое мастерство.

С 12 лет он участвовал в первенствах и кубках России, 
и заслужил звание кандидата в мастера спорта. В 2021 
году Антон привёз две серебряных медали с первенства 
Европы, а уже в 2022 году выиграл три золотые медали 
на международных соревнованиях в Кыргызстане, а поз-
же стал призёром первенства мира в Казани.

С переходом в категорию «18+» Антон Тимошин про-
должает достигать новых высот, заняв первое место 
на чемпионате России — он выполнил норматив на зва-
ние мастера спорта. Его увлекательный путь в мире тхэк-
вондо продолжается, а история молодого человека ста-
новится примером для многих начинающих спортсменов.

МУСЛИЕВА САФИЙЯ: 
ПУТЬ К ЧЁРНОМУ ПОЯСУ И ПОБЕДАМ

Сафийе всего 10 лет, но она уже демонстрирует впе-
чатляющие успехи в этом виде единоборств.

Девочка начала свой путь в тхэквондо в октябре 2019 
года. Вдохновляла её мама, ранее занимавшаяся дзюдо. 
Девочка тоже хотела заниматься единоборствами и како-
е-то время выбирала между джиу–джитсу и тхэквондо. В 
конце концов выбор был сделан в пользу тхэквондо, и по-
хоже он был правильным.

Первые выездные соревнования Сафийи прошли 
в феврале 2020 года, всего через несколько месяцев 
после начала занятий. Она заняла первое место в фор-
мальных комплексах и первое место в спаррингах, сразу 
продемонстрировав свой талант и предрасположенность 
к тхэквондо. Затем последовала пандемия, но даже он-
лайн–тренировки не смогли «затормозить» Сафийю — её 
упорство и трудолюбие проявились не только в результа-
тах онлайн–аттестации, но и в индивидуальных занятиях, 
которые проходили лишь один раз в неделю. Всего за год 
она догнала и перегнала многих своих сверстников, име-
ющих значительно больший тренировочный стаж.

В 2020 году Сафийя впервые приняла участие в со-
ревнованиях вдали от дома — в Казани. Проведённый 
там Фестиваль цветных поясов в рамках чемпионата 
и первенства России по тхэквондо ГТФ подарил ей пер-
вую победу за тяжёлый и самоотверженный труд. С тех 
пор она неуклонно продвигается вперёд, принимая уча-
стие в соревнованиях и завоёвывая первые места в раз-
личных дисциплинах.

Вот и 2023 год стал продолжением истории её успе-
хов. Завоевав несколько золотых медалей на детских 
международных соревнованиях в Киргизии и в Казани, 
Сафийя доказала, что она не просто девочка с твёрдым 
характером, а истинная победительница, воплощение на-
стоящего бойца в мире тхэквондо.

ТХ
ЭК

ВО
НД

О

43www.budoglobal.info



ЭЛЕКТРОННАЯ ВЕРСИЯ

НЕ ДЛЯ ПЕЧАТИ

ЧЕТИНБАГ ЭМИН: 
ПУТЬ К МАСТЕРСТВУ В ТХЭКВОНДО

В мире тхэквондо одним из блестящих примеров ма-
стерства является Эмин Четинбаг (первый тренер — Суб-
ботина Анна), который на сегодняшний день уже являет-
ся мастером спорта международного класса.

Возможно, начало его тхэквондо-пути кроется в дет-
стве — в 6 лет мальчика привели на первое занятие 
в центр единоборств, расположенный во дворе дома, где 
он жил. Занятия тхэквондо тут же завоевали сердце Эми-
на. С боевым характером мальчика, конфликтами во дво-
ре — Эмин всегда защищал более младших и слабых ре-
бят, — этот вид спорта пришёлся как нельзя кстати.

Усердно работая над собой Эмин стал действитель-
но ведущим спортсменом. На сегодняшний день, будучи 
мастером спорта международного класса, Эмин уже сам 
успешно проводит мастер–классы и занятия в различных 
школах, делится своим опытом и техникой с новыми по-
колениями тхэквондистов.

Эмин не только достиг выдающихся высот в своей 
карьере, но и стал важным звеном в распространении 
знаний и навыков тхэквондо. Его путь служит вдохно-
вением для многих, показывая, как тхэквондо может 
стать не только спортивной дисциплиной, но и обра-
зом жизни, способствующим развитию силы, уважения 
и самодисциплины.

ВИКТОРИЯ ТЕЛЯТНИКОВА: 
СЕМЕЙНАЯ ДИНАСТИЯ

Виктория, дочь Владислава Телятникова, не просто 
успешно продолжает семейную династию в искусстве 
тхэквондо — она воплощает в себе приверженность делу 
отца и спортивной жизни.

Начав свой тхэквондо–путь в раннем возрасте Вик-
тория быстро превратила хобби в серьёзное занятие. 
Благодаря родителям она окунулась в атмосферу со-
ревнований и тренировок, делая первые шаги на пути 
к мастерству в тхэквондо.

На своём пути Виктория сопровождала отца, участвуя 
в международных турнирах и сборах. Она становилось 
узнаваемой на аренах Испании, Италии, Англии, Бол-
гарии, Белоруссии, где девушка регулярно выступала 
и становилась призёром.

Несмотря на перерыв в тренировках из-за учебы в ин-
ституте Виктория вернулась к тренировкам с новыми си-
лами и заслуженно занимает призовые места на кубках 
и чемпионатах России. Выполнив норматив кандидата 
в мастера спорта и аттестовавшись на 2 дан она под-
тверждает своё стремление к совершенству в мире 
тхэквондо и продолжает писать свою уникальную главу 
в истории семейной династии.
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ВЛАДИСЛАВ ТЕЛЯТНИКОВ: 
УЧИТЕЛЬ И НАСТАВНИК

Владислав Телятников никогда бы не воспитал 
и не вырастил спортсменов международного уровня, 
если бы не стал для них не просто тренером, но настав-
ником. Что это значит? То, что он был и остаётся для 
своих воспитанников вдохновляющим примером, и в 50 
лет продолжает участвовать в соревнованиях и подтвер-
ждать уровень своего мастерства.

Так, в 2023 году Владислав дополнил свою богатую 
коллекцию наград ещё одним золотом, выступив на Куб-
ке мира. Его непрекращающаяся активность на аре-
не соревнований служит живым доказательством того, 
что страсть к тхэквондо и профессиональное мастерство 
могут преодолевать время.

На сегодняшний день мастер спорта Владислав Телят-
ников является признанным авторитетом в этой облас-
ти, будучи обладателем 7 дана по тхэквондо. Его опыт, 

навыки тренера, глубокое понимание искусства и опыт 
наставника привносят неоценимый вклад в развитие 
тхэквондо в регионе. Недаром он награждён значком от-
личника физической культуры и спорта.

Не останавливаясь на достигнутом он активно уча-
ствует в работе «Федерации развития тхэквондо (ГТФ) 
в городе Москва», продолжая воспитывать новое поко-
ление чемпионов. Уверены, что совместно с президен-
том федерации Ольгой Волковой подобные наставни-
ки смогут оказать значительное положительное влияние 
на жизнь молодых граждан страны и помочь многим 
из них если не стать чемпионами, то вырасти активны-
ми, здоровыми и целеустремленными людьми. Людьми, 
знающими, что такое труд и какова цена успеха.
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Решение конфликтов через искусство владения хо-
лодным оружием — древняя и благороднейшая тради-
ция. От личной обиды и до противостояния наций — всё 
могло решиться в единственном сражении один на один.

Слово «дуэль» произошло от латинского «duellum», 
которое было архаичной формой слова «bellum», то есть, 
буквально «борьба». Duellum в средневековой латыни оз-
начало судебный поединок, которым он, по сути, являл-
ся и в более древние периоды мировой истории. Хоть 
в Древней Греции и Риме чаще всего в суде соревнова-
лись в красноречии, во многих государствах по соседству 
на законодательном уровне было закреплено право ре-
шения споров топором и мечом.

Родившись как глубоко языческая традиция древняя 
дуэль нашла применение у германских племен в облике 
«Хольмганга», отказ от участия в котором мог оставить 
стигму позора на всю жизнь. Или в славянской традиции 
«Поле», на котором использовались всевозможные виды 
вооружения и куда допускались для разрешения вопро-
сов жизни и смерти даже священнослужители.

Постепенно традиция «Божьего суда» закрепилась 
практически у всех европейских народов. Поединка-
ми могли решаться споры любого уровня, от вопросов 
семейной верности до случаев государственной изме-
ны. Первые регламенты таких поединков встречаются 
в «Кодексе бургундов» V-VI веков, писанном королём 
Гундобадом.

Удивительно, но женщины тоже допускались до су-
дебной схватки, и нередко против своего собственно-
го супруга. В трактате Ганса Талхоффера «Fechtbuch» 
(1467 год) отлично проиллюстрированы способы того, как 
представительнице слабого пола вести поединок с хо-
лодным оружием (хоть там дама и представлена с гаси-
лом в руках).

Не только исходы отдельных битв могли разрешаться 
схождением в схватке двух военачальников, но и судь-
бы целых наций. Так в 1016 году за право властвовать 
над Британскими островами в поединке сошлись коро-
ли — английский Эдмунд Железнобокий и датский Кнуд 
Великий. Формально одолев более слабого физически 
соперника Эдмунд всё же поддался на уговоры Кнуда 
разделить остров пополам. И это далеко не единствен-
ная королевская дуэль в истории средневековья.

Лишь в четырнадцатом веке, под давлением христи-
анской церкви, от судебных поединков начинают отка-
зываться как от способа решения любого, даже самого 
пустякового конфликта. Дуэли медленно трансформи-
руются в привилегию благородного сословия, знати, вы-
плавившейся из горнила рыцарства. Рыцарские турниры 
к тому моменту переживали свой расцвет (упадок и пол-
ное исчезновение им грозит лишь в шестнадцатом веке), 
и успели создать благодатную почву из многочисленных 
правил и ритуальных действий касательно регламента 
сражения двух вооружённых бойцов. Однако рыцарские 
поединки всё же, в первую очередь, были спортивным со-
стязанием, и серьёзные травмы и смертоубийство проис-
ходило на турнирах лишь в результате фатальных оши-
бок и случайностей.

Полноценно дуэли как способ призвать обидчика к от-
вету сформировались в Италии в четырнадцатом-пятнад-
цатом веке в противовес к повсеместно запрещаемым 
судебным поединкам. Проводимые в укромных уголках, 
подальше от людских глаз, эти поединки в народе4 

АЛЕКСАНДР РАЗУМОВ 
Москва, Россия
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Судебный поединок — иллюстрация к трактату Тальхоффера, 1459 год

называли «бой в кустах» (итал. bataille àla mazza) или 
«схватка зверей» (итал. bataille en bestes brutes). Не одо-
бряемый, но все ещё не противозаконный (на заре свое-
го появления) способ сведения счетов стал распростра-
няться как огонь, и особенно полюбился во Франции, где 
дуэли стали делом бравадным, выставляющимся напо-
каз, и проводимым где и когда попало.

Кстати, именно тогда мы видим, как бойцы переходят 
на лёгкое оружие, которое всегда есть при себе, и отка-
зываются от защитных элементов снаряжения. Это по-
воротный момент для фехтовального искусства! Каждая 
рана может быть смертельной, а лов-
кость и скорость начинают играть ре-
шающее значение.

«Дуэльная лихорадка» началась 
во Франции 16- века и длилась вплоть 
до века восемнадцатого. Несмотря 
на строжайший к тому моменту за-
прет дуэлей в многих странах (вплоть 
до смертной казни обоих пойманных 
участников), этот вид вендетты роман-
тизировался и превозносился, в том 
числе, многими правителями. К при-
меру, король Генрих III после извест-
нейшей во Франции массовой дуэли 
в 1578 году, также упоминаемой, как 
«дуэль миньонов», не только не нака-
зал никого из выживших, но и распо-
рядился похоронить погибших в вели-
колепных мавзолеях и поставить им 
мраморные статуи.

Постепенно для дуэлей оформляет-
ся строгий кодекс, включающий прави-
ла вызова, достойные и недостойные 
причины для оного, необходимость 

в присутствии секундантов, право выбора оружия и ме-
ста, и многое другое. Даже опоздание на 10 минут на ме-
сто проведения дуэли могло считаться уклонением и на-
всегда оставить опоздавшего обесчещенным. Кстати, 
не редкостью бывали и дуэли двое на двое, или даже 
трое на трое, что не запрещалось ранними версиями сво-
дов дуэльных правил.

С шестнадцатого до восемнадцатого века не возбра-
нялось и было не редкостью использование приёмов ру-
копашного боя и даже борьбы во время дуэли с холод-
ным оружием. Финты и грязные приёмы были в ходу.  

Хольмганг с участием Эгиля Скаллагримссона на картине Йоханнеса Флинто 
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или рапиру, а во второй руке нередко находился кинжал 
(дага), кулачный щит (баклер) или плащ. К девятнадца-
тому веку правила становятся строже, вторая рука всё 
чаще остается у бойцов свободной и за спиной, а приё-
мы рукопашного боя запрещаются и бойцов разнимают 
в случае излишнего сближения (клинча).

Кстати, именно в России в девятнадцатом веке дуэли 
были всё ещё делом достаточно частым, а также опас-
ным и кровавым по сравнению с редкими и крайне фор-
мализованными поединками в Европе того времени.

ДУЭЛЬ КАК ВЕРШИНА ОРУЖЕЙНЫХ ЕДИНОБОРСТВ

Именно в формализованном поединке один на один 
(особенно, если это поединок до первой крови), на мой 
взгляд, раскрывается истинное мастерство фехтоваль-
щика. Да, я не говорю про вершину искусства войны или 
про наиболее эффективный метод лишения оппонента 
жизни, но если речь идёт конкретно про владение клин-
ком, дуэль — лучший способ отточить и испытать уме-
ния бойца.

На поле брани часто имело и имеет место тактическое 
преимущество, особенности рельефа и ландшафта мест-
ности, разница в защитном снаряжении и многое другое. 
Выигрывали часто сытые и хорошо вооружённые бой-
цы с умелым командованием, а вовсе не мастера меча. 
Если же речь идёт про схватку закованных в броню вои-
нов, с одинаковым оружием и сражающихся до смерти, 
то чаще всего свою роль играла выносливость, грубая 
сила, умение использовать финты и иные приёмы ру-
копашного боя, не исключая борьбу в партере. И лишь 
с минимальным количеством доспехов и чёткими прави-
лами поединка сложность и разнообразие фехтования 
клинковым оружием достигает своего апогея.

Во многом спортивное олимпийское фехтование при-
шло именно на смену классическим дуэлям, позволяя 
и дальше развивать искусство владения теми самыми 
тремя классическими видами вооружения — шпагой, саб-
лей и рапирой. К сожалению, постепенное выхолащива-
ние, опреснение, заковывание фехтования в узкие рамки 
привело спортивное фехтование к значительной искус-
ственности, нереалистичности и удалённости от реаль-
ных дуэлей.

HEMA (Historical European Martial Arts или же Истори-
ческие Европейские Боевые Искусства), как вид спор-
та, пытается и успешно выходит за рамки сверхстрогой 
и ограниченной системы, устоявшейся в олимпийском 
фехтовании. Широкая площадка с возможностью боко-
вых и круговых перемещений, а не узкая дорожка, пол-
ная зона поражения, а не исключительно туловище или 
тело выше талии (как в некоторых видах оружия в спор-
тивном фехтовании) — всё это приводит к расширению 
арсенала приёмов.

Это направление возникло в Европе в начале девяно-
стых годов прошлого столетия и своей основной целью 
ставит реконструкцию реальных техник фехтования сред-
невековья по переводам существующих манускриптов, 
в том числе упоминаемого выше Ганса Талхоффера. 
Сначала существующее как сеть разрозненных клубов, 
оно оформляется в первое полноценное объединение 
в 2001 году в виде HEMAC — Historical European Martial 
Arts Coalition. Точное следование указаниям из фехтбу-
хов и использование максимально приближённых к ре-
альным реплик исторического оружия — всё это визит-
ные карточки HEMA. В плане защитного снаряжения 
бойцы этого направления, наоборот, используют макси-
мально современные материалы и технологии, чтобы из-
бежать травматизма во время боёв.4
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Судебный поединок — иллюстрация к трактату Тальхоффера, 1459 год

Классическое фехтование. Франция, Орлеан
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В Россию HEMA приходит в 21-м веке и смешивает-
ся с уже существующим у нас дуэльным фехтованием.  
По сути, крайне похожим объединением людей, кото-
рые хотели большей реалистичности от спортивных по-
единков на макетах холодного оружия, и постепенно 
переходили на более тяжёлые реплики оружия и ме-
нее выхолощенные правила в противовес спортивному 
олимпийскому фехтованию. Главным отличием дуэльно-
го фехтования того времени от HEMA был упор на эф-
фективность и достижение победы, во многом в убыток 
исторической составляющей фехтовальных техник.

С 2011 года в России под руководством Марии Давы-
довой возникает современный мечевой бой. Единобор-
ство, продолжающее развивать популярную уже концеп-
цию «больше реалистичности и свободы в поединке». 
Однако же, при этом СМБ ставит акцент на максималь-
ную безопасность и высокую доступность для юных спор-
тсменов. Именно поэтому снарядом для сражений в этом 
виде единоборств становится наш аналог уже существу-
ющей в Японии тямбары — безопасной имитации меча, 
сделанной из жёсткого сердечника и мягкой обмотки.

Да, имитационные виды оружия из пластика и смяг-
чающих полимерных материалов далеко не идеальны 
для использования всего тактического арсенала приё-
мов и мало чем похожи на стальные аналоги прошло-
го визуально, но их низкая стоимость и минимальный 
травматизм поединков с лихвой окупают недостатки. 
Из-за уменьшения травмоопасности самого оружия за-
щитное снаряжение тоже становится значительно легче 
и удобнее, что одновременно увеличивает подвижность 
и комфорт бойцов, и уменьшает стоимость инвентаря.

СОВРЕМЕННЫЙ МЕЧЕВОЙ БОЙ  
КАК ИМИТАЦИОННОЕ ФЕХТОВАНИЕ

Имитация реального сражения с максимально береж-
ным отношением к здоровью спортсмена — именно эту 
задачу ставит перед собой наш вид единоборств.

Более десятка лет назад СМБ, вобрав в себя лучшее 
от рыцарских боев и поединков витязей, реализовалось 
номинацией «Щит и меч». Имитируя поединки в тяжёлом 
вооружении эти «безразводные» бои требуют от спор-
тсменов умения наносить и выдерживать целый град 
мощных ударов, максимально тренируя свою выносли-
вость и силу. По-настоящему богатырская дисциплина, 
к сожалению, включала в себя исключительно рубящие 
удары клинком, что было следствием конструктивных 
особенностей спортивного инвентаря.

В 2017 году мной была испробована и внедрена новая 
модель имитационного клинка в виде изогнутой сабли, 
технические особенности которой позволяли наносить 
ей уколы без какого-либо риска травматизации для спор-
тсменов. Открытие подобного снаряда значительно рас-
ширило арсенал возможных в поединке приёмов. Так по-
явились дуэльные номинации, вобравшие в себя лучшее 
из СМБ и более классических видов фехтования, и ставя-
щие перед собой целью имитацию бездоспешных боёв, 
где каждое попадание может оказаться критическим.

По привязке к историческому периоду это было близко 
как раз тем самым аристократическим дуэлям эпохи Воз-
рождения, где бойцы редко были одеты во что-то толще 
обычной рубашки.
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Бойцы номинации «Щит и меч» клуба «Эскалибур»
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В 2020 году мне также посчастливилось принять уча-

стие в разработке новой дисциплины, в которой бойцы, 
привыкшие к длительному напряжённому бою, могли 
бы проявить и свои навыки дуэлянтов, используя колю-
щие атаки. Так появилась номинация «Сабля и щит». 
Имитирующая сражение в пластинчатом или ламелляр-
ном доспехе и шлеме с открытым лицом, где для по-
беды вам потребуется серия рубящих ударов или же 
один качественный укол в голову или корпус. Эта ими-
тация с восточным уклоном уносит нас в мир кочев-
ников и азиатских империй, обитателей гор и степей, 
где полные латы всё же были большой редкостью. 

ДУЭЛЬНЫЕ НОМИНАЦИИ  
В СОВРЕМЕННОМ МЕЧЕВОМ БОЕ

Конструктивные особенности спортивной сабли для 
СМБ позволяют ей изгибаться при уколе и таким обра-
зом гасить большую часть энергии при соприкосновении 
с телом оппонента. Именно поэтому данный вид воору-
жения был выбран для развития дуэльных номинаций 
в Федерации современного мечевого боя России.

Первой появилась номинация «Сабля и баклер». Хоть 
и уменьшенный, кулачный щит продолжал традицию ра-
боты двумя руками из «Щита и меча». Так что было при-
нято решение ввести сразу два новых спортивных снаря-
да. Бой ведётся до десяти очков, но с остановкой после 
каждого попадания, как и в спортивном фехтовании или 
в HEMA. Успешные рубящие, а также уколы в конечности 

приносят спортсмену два победных очка, колющие же 
в голову, шею или корпус ценятся выше и оцениваются 
уже сразу в три победных очка.

В скором времени появилась номинация для спорт-
сменов, пришедших к нам из более классических видов 
спорта — «Сабля–соло», где фехтовальщики могли про-
явить максимум своего владения клинком, не отвлека-
ясь на защитное вооружение, а также «Дуэльное двоебо-
рье», где спортсмены состязались по очереди: сначала 
с саблей в одной руке, а затем уже используя и саблю 
и баклер.

Настоящим прорывом стала реализация успешной 
задумки с номинацией «Сабля и баклер 3 на 3» — ко-
мандные бои, где одновременно на поле сражаются две 
группы бойцов. Невероятное расширение тактических на-
выков спортсменов, разнообразные стратегии и высокая 
зрелищность позволили этой дисциплине быстро обрести 
своих преданных поклонников по всей стране.

Совсем же новым веянием стал разработанный все-
го лишь год назад «Гроссмессер». Двуручный изогну-
тый меч для СМБ с возможностью уколов. Отсылая нас 
в чуть более ранние эпохи, эта номинация позволяет 
зрителям насладиться абсолютно отличной от одноруч-
ного меча техникой фехтования. В силу широкой попу-
лярности «длинного меча» в других видах фехтования, 
я уверен, что, как и у всех предыдущих номинаций, у неё 
огромный потенциал и большое будущее.4
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Бойцы номинации «Сабля и баклер» без защиты. Из методического пособия А.С. Разумова
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ИТОГИ И ВЫВОДЫ

Мы видим сквозь столетия, что искусство владе-
ния клинком не только не теряет своей актуальности, 
но и приобретает новые формы, расширяя свою ауди-
торию и находя отклик во всё новых и новых сердцах.

Становясь безопасным и доступным фехтование пре-
вращается из средства сведения счетов и источника го-
рестей в настоящее искусство, способное как заворажи-
вать своей красотой, так и развивать в своих адептах всё 
самое лучшее.

Помимо очевидного совершенствования физических 
данных — увеличения силы и выносливости, развития 
координации, ловкости, скорости и гибкости, а также мен-
тальных навыков — в виде скорости мышления, умения 
просчитывать вероятные исходы и расширения извест-
ных тактических приемов, современные дуэли способ-
ны делать спортсмена лучше и в более высоком, духов-
ном смысле.

Уважение к своему оппоненту, мужество, выдержка 
и способность не терять лицо и достоинство в случае 
поражения, милосердие и сострадание к менее опытно-
му сопернику, развитие командного духа и умение ока-
зать поддержку своему товарищу по оружию, расшире-
ние кругозора и искренний интерес к прошлому и иным 
культурам — всему этому в современном мечевом бое 
уделяется не меньшее внимание, чем отработке фехто-
вальных приёмов.

Не просто так девиз, под которым я воспитываю сво-
их учеников, гласит:  «Excolere optima», что в переводе 
с латыни означает «Взращивая лучшее». <

Номинация «Сабля и баклер» на чемпионате ЦФО. 2023 года, Подольск

Номинация «Гроссмессер» на чемпионате ЦФО. 
 2023 год, Подольск.
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В перестроечные времена была популярна фраза од-
ного сатирика: «Россия — страна с непредсказуемой 
историей». Но, как ни странно, Россия не одна такая. 
История вообще непредсказуема — людям свойствен-
но, во-первых, забывать факты, во-вторых, искажать их, 
зачастую даже неумышленно. И если поначалу искажен-
ные факты режут слух, то со временем к ним все привы-
кают и уже именно они становятся «неоспоримыми ис-
тинами». Примеров тому масса. И история кикбоксинга 
тоже не исключение.

Большинство людей естественным образом считают 
родиной кикбоксинга США, а главным истоком кикбоксин-
га — муай-тай. Но и то, и другое абсолютно ошибочно. 
Сейчас кикбоксинг и муай-тай воспринимаются как род-
ственные единоборства, отличающиеся только нюанса-
ми правил. Учитывая, что весь комплекс традиционных 
юго-восточных боевых искусств — от лехвейя, пахуйу-
та и пенчак-силата до муай-боран, муай-лопбури и му-
ай-тай, — имеет тысячелетнюю традицию, само собой 
воспринимается, что современный кикбоксинг просто ре-
зультат естественного развития муай-тай. И это мнение 
является глубоким заблуждением! Муай-тай, безуслов-
но, оказал влияние на появление кикбоксинга, но косвен-
ное. Муай-тай правильнее было бы назвать идеологи-
ческим, концептуальным прародителем кикбоксинга. Он 
оказал значительно большее влияние на формирование 
уже современных дисциплин кикбоксинга — К-1, евротай, 
чем на появление самого вида. Подобным примером мо-
жет являться и китайский бокс — ушу-саньда (ушу-сань-
шоу на кантонском диалекте). При очень схожих внеш-
них атрибутах с кикбоксингом саньда вообще не имеет 
никакого отношения к появлению кикбоксинга. А вот са-
мым непосредственным основателем современного кик-
боксинга следует считать, как это ни удивительно, Япо-
нию! И это первый забытый ключевой момент истории 
возникновения кикбоксинга.

Именно Япония оказалась во фронте развития и про-
движения боевых искусств в середине 20-го века. Точ-
нее, постепенное знакомство мира с японскими боевы-
ми искусствами началось раньше — ещё в начале 20-го 
века, но поражение Японии во Второй Мировой войне 
и попадание её де-факто под протекторат США создало 
предпосылки для экспансии традиционных японских бо-
евых искусств по всему миру. Кстати, следствием этого 
является и попадание дзюдо в Олимпийскую программу.

КЁКУСИНКАЙ

Именно в Японии в 50-е годы 20-го века появился 
первый контактный вид спортивного единоборства (под-
чёркиваю, что мы ведем здесь речь именно о спортив-
ных — как профессиональных, так и любительских — 
единоборствах, а не о традиционных или прикладных 
видах с многосотлетней историей) — кэнка-карате Оямы 
(«карате для драки Оямы»), впоследствии получившее 
название Кёкусинкай (с 1964 года). Став в очень жёсткую 
оппозицию к имевшим уже тогда широкое распростране-
ние бесконтактным видам, Ояма притянул в свою орга-
низацию очень многих талантливых бойцов, жаждавших 
реального поединка. Команда первых учеников Оямы со-
стояла, без преувеличения, из выдающихся бойцов. Не-
удивительно, что многие из них сейчас возглавляют раз-
личные всемирные организации единоборств.4

КОНСТАНТИН БЕЛЫЙ 
Москва, Россия

С удовольствием представляем нашего нового ав-
тора и члена редколлегии — Константина Белого. Он 
не просто спортсмен и специалист в боевых искус-
ствах — Константин ещё является и профессиональ-
ным журналистом.

Занимается единоборствами с середины 80-х годов, 
базовый вид – киокусинкай карате. В 90-е годы совме-
щал собственную спортивную и тренерскую карьеру, 
с начала нулевых сосредоточился на тренерской, су-
дейской и организационной работе. С начала 10-х го-
дов серьёзно занялся спортивной наукой. 

Ханси 8 дан Будокай WIBK, шихан 5 дан Синкёку-
синкай WKO, сэнсей 4 дан Кёкусин ИФК, гранд-мастер 
5 дан фулл-контакт файтинг IFFCF.

Мастер спорта России, Заслуженный тренер Рос-
сии, Почётный спортивный судья России, Заслужен-
ный наставник боевых искусств. Кандидат педагоги-
ческих наук. 

Член Союза журналистов России. Сотрудник, 
а в конце нулевых — главный редактор телеканала 
«Боец». Комментатор единоборств, автор ряда доку-
ментальных фильмов и программ о единоборствах.

Член Союза писателей России. Автор спортивно–
приключенческого романа «Свинг» о мире ММА.

Теперь, когда вы познакомились с автором, мож-
но смело приступать к прочтению.
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Однако со временем, с середины 60-ых, с карате 
Оямы стала происходить трансформация, которая мно-
гим пришлась не по вкусу. Первоначальное кэнка-карате, 
в котором позволялось почти всё, включая удары руками 
в голову, превратилось в карате Кёкусинкай, ограничен-
ное многочисленными спортивными правилами, среди 
главных — запрет на удары руками в голову в виду от-
сутствия перчаток. Кроме того, со временем стали явно 
проявляться и другие стороны Кёкусинкай, делающие его 
трудно применимым для реального поединка: прямоли-
нейная наступательная тактика, средняя дистанция боя. 
Именно в этот период многие ученики Оямы первой вол-
ны, воспитанные им же самим на свободных правилах 
поединка, стали искать новые пути развития. Массовый 
их исход из Кёкусинкай произошёл значительно позднее, 
в конце 70-х — начале 80-х, но причины этого были зало-
жены ещё в середине 60-х. Именно в этот период начала 
трансформации произошло событие, приведшее к дале-
ко идущим последствиям — матчевая встреча бойцов Кё-
кусинкай и муай-тай.

МУАЙ-ТАЙ

Япония познакомилась с муай-тай ещё в декабре 1959 
года, когда в Асакуса-холле в Токио был проведен ве-
чер боёв муай-тай. Японские бойцы в поединках не уча-
ствовали, это были скорее презентационные бои. Но они 
мало кого заинтересовали — гордые японцы со своей 
традиционной воинской культурой оставили новый вид 
без внимания. Исключением стал Тацуо Ямада, буду-
щий основатель Нихон Кэмпо карате. Ямада стал разви-
вать новый синтетический вид, который он назвал «Кара-
те-Боксинг». Он пригласил нескольких бойцов муай-тай 
для преподавания в своем додзё и разместил фотогра-
фии тренировок в своём журнале. Именно эти публика-
ции привлекли внимание известного японского промо-
утера бокса Осамы Ногучи, сыгравшего впоследствии 
большую роль в развитии кикбоксинга.

После того, как муай-тай стал так или иначе изве-
стен в Японии, считавшей себя мировым центром бое-
вых искусств, его бойцы решили бросить японцам вызов 
и в 1963 году они объявили о всем школам и стилям Япо-
нии приглашение приехать в Таиланд, сразиться по пра-
вилам муай-тай и выяснить, какая школа сильнейшая 
в мире.

Хотя есть легенда, что первое столкновение Киоку-
шинкай и муай-тай произошло ещё во время поездки 
Оямы по Юго-Восточной Азии в 1956–1957 годах, когда 
он получил вызов на бой от чемпиона Таиланда в тяжё-
лом весе по прозвищу «Чёрная кобра» и легко у него вы-
играл, в первом же раунде сломав противнику челюсть. 
Однако, как и большинство легенд об Ояме, докумен-
тальных подтверждений этому нет.

Ояма был единственным, чья школа приняла вызов, 
несмотря на целую волну критики в прессе. Журнали-
сты писали, что такая встреча противоречит идее Будо 
и оскорбляет честь традиционного карате. Ояма в свою 
очередь утверждал, что если японцы не хотят смирить-
ся с признанием карате разновидностью танцев, кара-
тисты должны доказывать эффективность своего искус-
ства в боях с любым, кто бросит им вызов. Именно это 
решение послужило поворотной точкой и в конечном ито-
ге привело к появлению кикбоксинга.

КЁКУСИНКАЙ ПРОТИВ МУАЙ-ТАЙ

Ояма отобрал пятерых бойцов: Куросаки Кэндзи (глав-
ный герой нашей статьи), Окаду Хиробуми, Ояму Ясухико 
(основавшего впоследствии в Америке стиль Ояма-кара-
те), Фудзихару Акио (более известного как Нобору Озава, 
основавшего впоследствии Какуто-дзюцу — фактически 
рукопашный бой) и Накамуру Тадаси (основавшего впо-
следствии Сейдокайкан). Промоутером встречи стал как 
раз Осаму Ногучи, который уже организовывал боксёр-
ские бои в Таиланде. «Играющим» тренером команды 
стал Кэндзи Куросаки, потомственный самурай, старин-
ный друг Оямы ещё с занятий годзю-рю у Гогена Ямагучи 
задолго до появления кёкусинкай. Подготовка шла в его 
фамильной усадьбе.

Каратисты стали готовиться к поединкам, не имея 
практически никакой информации о том, что такое му-
ай-тай. К слову сказать, что удар «лоу кик», ставший 
визитной карточкой стиля, тогда в Кёкусинкай вообще 
был неизвестен! Правда, впоследствии в зале Ямады 
они познакомились с одним тайским бойцом и получи-
ли хоть какое-то представление об этом единоборстве. 

Куросаки Кэндзи
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Так или иначе, спустя некоторое время они были уже го-
товы к боям, но тут начались проблемы: время прове-
дения матча несколько раз переносилось. Сначала бои 
перенесли на октябрь 1965 года, затем на декабрь, а по-
том на январь 1966 года. В результате Окада Хиробуми 
и Ояма Ясухико по личным причинам отказались от уча-
стия в соревнованиях, и в команде осталось лишь три че-
ловека: Куросаки, Накамура и Фудзихара.

В конце концов, 15 января 1966 года команда выле-
тела в Бангкок, где тропическая жара, влажность и не-
привычная пища оказались настоящим шоком для япон-
цев. Они провели в таких условиях месяц, прежде чем 17 
февраля 1966 года на стадионе Лумпини в присутствии 
10000 зрителей состоялась встреча. Регламент боёв был 
5 раундов по 3 минуты, но все они закончились досрочно. 
Первый бой нокаутом выиграл Накамура, третий — Фуд-
жихара (интересно, что первый нокдаун он заработал, 
ударив соперника головой, что разрешалось). А вот Кен-
дзи Куросаки проиграл техническим нокаутом из-за рас-
сечения под глазом от удара локтем. И за это пораже-
ние все нынешние кикбоксёры должны сказать спасибо 
его сопернику, герою Таиланда Фубайя Катчакча. Не слу-
чись этого, кто знает, как пошло бы развитие кикбоксинга!

Дело в том, что для потомственного самурая Куроса-
ки поражение на глазах своих учеников, младших по ста-
тусу людей, было просто смерти подобно. Он «потерял 
лицо», как говорят японцы. Куросаки даже всерьёз думал 
сделать сэппуку (харакири). Фактически, чтобы спасти 
его психику от давления, Ояма отослал Куросаки в Гол-
ландию с поручением развивать там Кёкусинкай. Что, 

кстати, тоже имело далеко идущие последствия. Куроса-
ки год провёл в Голландии и среди его учеников был Ян 
Плас — будущий основатель голландского кикбоксинга.

К слову, основанный в 1975 году Яном Пласом пер-
вый в Голландии клуб кикбоксинга, всемирно извест-
ный «Меджиро-джим», называется так именно потому, 
что додзё Куросаки в Токио было расположено в районе 
Меджиро (Медзиро). И портрет Куросаки до сих пор ви-
сит в «Меджиро-джим» на почётном месте.

Успокоившись, Куросаки принял другой решение, 
но в чём-то схожее с духовным сэппуку: впечатленный 
муай-тай, он покинул Кёкусинкай, решив развивать этот 
вид в Японии. Это произошло вскоре после возвращения 
в Японию. Вместе с ним ушёл и его победивший ученик 
Акио Фуджихара (Нобору Озава), а промоутер Осаму Но-
гучи стал бизнес-партнёром Куросаки в этом проекте, ко-
торый подразумевал развитие именно профессиональ-
ного единоборства.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ  
И ЛЮБИТЕЛЬСКИЕ ЕДИНОБОРСТВА

Тут следует сделать небольшое отступление. От-
метим очевидный факт, который, тем не менее, совер-
шенно упускается из виду. Вопреки распространенному 
мнению современный кикбоксинг изначально появил-
ся как профессиональный вид. Это вообще свойственно 
спортивным единоборствам — практически все совре-
менные виды начинались как профессиональные шоу, 
а затем уже появились их любительские варианты4 

Справа налево: Йон Блюминг, Тон Хоймен, Ян Плас
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развивались в спецподразделениях и армии — они из-
начально не имели отношения ни к любительскому, 
ни к профессиональному спорту). Этот факт в корне от-
личает их от игровых видов спорта, которые изначально 
создавались любителями — вспомните хотя бы историю 
появления современного футбола, баскетбола, волей-
бола. Не касаясь давнего прошлого все они были созда-
ны для времяпрепровождения любителей, в основном 
в учебных заведениях: футбол — в университетах Ан-
глии, баскетбол — учителем физкультуры в США, а во-
лейбол — преподавателем колледжа в США.

А теперь вспомним историю появления современных 
спортивных единоборств. Греко-римская (французская) 
борьба выросла из профессиональной цирковой борь-
бы, вольная (американская) — из кетча. У бокса, коро-
ля единоборств, профессиональное направление было 
не только отправной точкой, но и до сих пор остаётся 
доминирующим. Совсем недавно, с исторической точки 
зрения (всего-то 30 лет назад!), появившиеся спортив-
ные смешанные единоборства в лице первоначального 
UWF, UFC, Rings, а затем PRIDE, CageRage, X-Cage и т.п. 
были исключительно профессиональными видами. Их 
любительские варианты стали появляться только в нача-
ле нового тысячелетия (что особенно заметно по их буму 
в России в десятые годы). Причина этого кроется, веро-
ятно, в том, что видами, несущими реальную опасность 
здоровью, каковыми являются единоборства, на серьёз-
ном уровне нельзя заниматься любительски, для своего 
удовольствия. Если в футбол можно поиграть на школь-
ной перемене или на пикнике, то в единоборствах это аб-
солютно исключено. Это удел профессионалов. Кстати, 
все прекрасно понимают, что топовые «бойцы-любители» 

тоже стопроцентные профессионалы, просто выступаю-
щие по упрощённым любительским правилам.

Кикбоксинг, по большому счёту, тоже не является ис-
ключением. Он был рождён сразу как профессиональ-
ный вид. Да и формат традиционных поединков муай-тай 
тоже, по сути, профессиональный. Именно возникнове-
ние кикбоксинга как профессионального вида можно счи-
тать вторым забытым ключевым моментом истории это-
го вида единоборств.

КИКБОКСИНГ

Но вернёмся к истории его рождения, ведь мы по-
дошли к очередному удивительному моменту: собствен-
но, появлению слова «кикбоксинг». Дело в том, что для 
развития нового вида единоборства в шовинистиче-
ской, ультрапатриотической Японии название муай-тай 
было совершенно неприемлемым. Муай-тай надо были 
придать новое лицо. И Куросаки делает два ключевых 
изменения.

Во-первых, он изменяет правила муай-тай, убрав наи-
более травмоопасные удары локтями и запретив клинч 
за шею (тем не менее, сохранив захваты и скрутки, по-
добно ушу-саньда). Поединки стали более динамичными 
и менее кровавыми. Правда, он создаёт очковую систему, 
в которой оценивались только удары ногами и коленями, 
но не руками. Но это проживёт не долго. Тем не менее, 
именно эти правила с небольшими изменениями и лягут 
впоследствии в основу К-1.

Во-вторых, он решает изменить название вида, и де-
лает гениальный ход — думая о всемирной перспек-
тиве придумывает англоязычное, а не японское назва-
ние. Именно Кендзи Куросаки ввёл в оборот термин 

Питер Аэртс и Ян Плас
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«кикбоксинг», из Японии этот термин и зашагал по все-
му миру. Возникновение термина «кикбоксинг» в Японии 
следует расценивать как третий забытый ключевой мо-
мент истории развития кикбоксинга.

В 1966 году Куросаки с единомышленниками соз-
дает Всеяпонскую Федерацию Кикбоксинга (All-Japan 
Kickboxing federation, AJKBF). Чуть позже Осаму Ногу-
чи создает Японскую Ассоциацию Кикбоксинга, которая 
в 1967 году с присоединением к ней ряда Юго-Восточ-
ных стран преобразуется в Восточную Ассоциацию Кик-
боксинга (Orient Kickboxing Association, OKBA). Так совпа-
ло, что именно в 1967 году скончался пионер развития 
муай-тай в Японии Тацуо Ямада. Третьего июля 1968 
года в Японии прошёл первый вечер профессиональных 
боёв по кикбоксингу, в котором приняли участия японцы, 
тайцы и филиппинцы, а 1 октября 1968 года в Токио про-
шёл первый Всемирный турнир по кикбоксингу.

Это удивительный зигзаг истории! Стопроцентно ан-
глоязычный термин «кикбоксинг» был рождён в Японии, 
в то время как в Америке и Японии ещё много лет поль-
зовались японским термином «карате», называя вид, 
сходный с фулл-контакт кикбоксингом (полноконтактный 
вид в боксёрских перчатках, но без лоу-киков) термином 
«фулл-контакт карате»! При том, что американцы и ев-
ропейцы и так отставали в развитии кикбоксинга от Япо-
нии на несколько лет, так они ещё упорно использовали 
свою терминологию.

Например, первая в истории организация профессио-
нального кикбоксинга была создана в Америке лишь в на-
чале 70-х, спустя несколько лет после появления анало-
гичных японских организаций, и долго носила название 
World Karate Association (WKA). Лишь в 1976 году WKA 
была преобразована в World Kickboxing Association, со-
хранив свою аббревиатуру. Крупнейшая в мире люби-
тельская организация кикбоксинга WAKO была создана 
лишь в 1977 году в Берлине, и тоже сначала носила на-
звание World All-style Karate Organization, сменив свое 
название на World Association of Kickboxing Organization 
много лет спустя.

Термин «кикбоксинг» стал доминирующим лишь к на-
чалу 80-х годов, но зато к тому времени он стал настоль-
ко широко использоваться, что даже вытеснил некоторые 
традиционные названия видов единоборств. Так поя-
вились «американский кикбоксинг» вместо «фулл-кон-
такт карате», «французский кикбоксинг» (впоследствии 
«французский бокс») вместо «сават», и даже «тайский 
бокс» и «бирманский бокс» (первоначально «тайский кик-
боксинг» и «бирманский кикбоксинг») вместо муай-тай 
и лехвей. А родоначальник кикбоксинга стал называться 
«японский кикбоксинг».

Безусловно, на следующем этапе, в 70–80-е годы раз-
витие кикбоксинга было связано в основном с успехами 
американских бойцов, вплоть до конца 80-х, когда паль-
му первенства перехватили голландцы. Но это отдель-
ная большая тема для исследования, к которой мы по-
стараемся вернуться в следующих статьях. В этот период 
японский кикбоксинг потерял лидирующие позиции, хотя 
и продолжал развиваться. Некоторые японские бойцы 
за это время достигли удивительных успехов, о которых 
у нас мало кто знает. Например, Тадаши Савамура, быв-
ший 3-й дан Кёкусинкай, к моменту завершения своей ка-
рьеры в 1977 году провёл 241 профессиональный бой, 
победив в 232 боях, причём в 228 нокаутом! Это даже 

больше, чем у суперзвезды 90-х Рамона Деккерса. А уче-
ник Куросаки с конца 60-х Тосио Фудзивара провёл в тот 
период около 126 боёв, из которых более 50-и прошли 
в Бангкоке. Он стал чемпионом стадиона «Раджадам-
нерн» и так долго оставался непобедимым, что тайцы 
приняли его и у него было много фанатов.

А с конца 80-х, начала 90-х открылась новая страни-
ца развития профессионального кикбоксинга и началось 
возрождение японского кикбоксинга, что было связано 
с выходом на авансцену голландской школы, уходящей 
корнями в японский кик, и появлением нового японского 
детища — К-1. Но об этом в следующих статьях.<

Куросаки Кэндзи
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Разведчик, как одинокий волк, должен высматривать, 
высматривать и высматривать. И так постоянно...

Ю. Стукалин, «Энциклопедия военного искусства индейцев Дикого Запада»

ЮЛИЯ ИВАНОВИЧ 
Ленинградская область, Россия
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Жизнь, как и любая физическая тренировка, это про-
цесс. Как река или ветер, иногда тихая, иногда бушующая 
стихия. Простая и сложная, как наша новая российская 
порода волчьих собак. Невероятная грация, бесшумная 
походка, грандиозные и гармоничные пропорции тела, 
и те самые волчьи глаза западают навсегда в душу.

Русский вольфхунд — молодая российская порода со-
бак со сложной генетикой. В основу породного сочетания 
и дальнейшей селекции легла кровь нескольких подви-
дов волков. При этом в базе породы именно канадский 
волк подвида Скалистых гор и аляскинский маламут ли-
нии Коцебу.

Представители этой породы обладают продолжитель-
ностью жизни до 20 лет. Своё крепкое здоровье они унас-
ледовали от волков. Русские вольфхунды не страдают 
проблемами с зубами, дисплазией суставов, катарактой 
и прочими генетическими заболеваниями, свойственны-
ми многим породам. Крепкие зубы, прекрасное зрение, 
молниеносная реакция, способность легко перемещать-
ся сохраняются до конца жизни.
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Х Порода начала свое формирование в 2000 году в го-
роде Санкт-Петербург, здесь же находится единый мно-
гопрофильный центр экспериментальных волчьих по-
род собак на базе питомника РКФ FCI «Silver wolf spirit».

Русский вольфхунд сильно отличается от других вол-
чьих собак, чехословацкого влчака и волчьей собаки 
Сарлоса. Русские вольфхунды по энергетике и генетике 
больше волки, при этом обладают более мягким харак-
тером и стремятся быть ближе к людям. Как создатель-
ница этой породы я взяла эти особенности за базу, стре-
мясь сохранять их в породе и в будущем.

Об этих необычных существах, в которых сочетается 
волчья и собачья генетика уже создано множество ми-
фов, снято множество фильмов, и не зря — люди во все 
времена мечтали завладеть свободой этого животного, 
покорить, чтобы использовать его силу.

Волк — великий воитель, обладающий не только фи-
зической мощью, зубами, когтями, невероятным обоняни-
ем, зрением, слухом. Волк ещё и непревзойденный так-
тик в военном деле. Волчья стая выстраивает стратегию 
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начинали выть по-волчьи, что означало наличие инфор-
мации о противнике. Облачённые в волчьи шкуры, имити-
руя волчьи повадки индейцы, передвигаясь на четверень-
ках, могли вплотную подойти к лагерю, чтобы послушать 
разговоры неприятеля. Все эти черты они взяли у зверя, 
которого почитали как бога войны.

Американские разведчики в своё время учились у ин-
дейцев, и до сих пор, в ряде стран, люди используют во-
енные таланты, которым научились у диких охотников.

Если углубиться в историю, то можно заметить, 
на сколько видное место в культуре древности занима-
ли мифы и легенды об этих осторожных и великих охот-
никах. Они играют большое значение в жизни кочевни-
ков, как евразийских степей, так и североамериканских 
равнин. Не удивительно, что и в наше время, в нашем 
культурном пространстве, как и в древности, у челове-
ка выстраивается совершенно иная система мира, когда 
дома появляется русский вольфхунд.

Практическое применение этой породы собак воз-
можно как в мирных, так и в военных целях. Они обла-
дают потрясающим нюхом, слухом и ночным зрением, 
что делает их хорошими помощниками в качестве по-
исковых собак в МЧС, таможне, поиске полезных ис-
копаемых. Эти же таланты и способность принимать 
самостоятельные решения позволяет потомкам вели-
ких охотников быть спасателями при бедствиях — как 
на воде, так и на суше.

Также русских вольфхундов можно использовать 
в ездовой работе в качестве упряжной собаки на длин-
ные дистанции в силу её стабильности, выносливости 
и умения работать в команде при высочайшей верно-
сти человеку.

Эти ребята действительно отличная команда. Дело 
в том, что их дикие предки поколениями охотились 
в стае, где были тщательно распределены роли. Без сла-
женной работы на охоту на крупного зверя (а это и есть 
их основная добыча) выходить было смертельно опас-
но. Охота этих хищников загоном (когда стая разбивается 
на загонщиков и затаившихся в засаде) и облавами (заго-
няя жертву на лёд, в топь, в воду, к обрывам или камени-
стым россыпям) невероятно организованна. До сих пор 
ученые не знают, через какую сигнальную систему волки 
передают информацию собратьям, но футболистам всего 
мира можно у них учиться слаженности работы.

Их применение в качестве канистерапевтов с детьми 
и взрослыми крайне актуально. Канистерапия (от лат. 
сanis — собака и греч. θεραπεία — лечение) — разно-
видность медицинской, социальной и психологической 
реабилитации с животными с использованием специ-
ально отобранных и обученных собак. Кстати, терапев-
тическое воздействие контакта с домашними животны-
ми на человека было известно ещё в Древней Греции 
и Древнем Египте около 3 тысяч лет назад. После Второй 
Мировой войны врачи Красного Креста широко исполь-
зовали этот метод в госпиталях, поскольку благодаря об-
щению с животными было отмечено ускорение процес-
са выздоровления.

Контакт с такой собакой поистине способствует рас-
слаблению, нормализации состояния человека в момент 
кризиса, фокусирует внимание при стрессе и гиперак-
тивности, даёт ощущение близости и поддержки, влия-
ет на мотивацию и очень благотворно влияет на людей 
с психическими заболеваниями. 4
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Хсражения, не издавая при этом уловимых нашему уху 
звуков. Они используют природный рельеф, движение, 
считывают на энергетическом (интуитивном) уровне сла-
бые стороны противника ещё до того, как их можно заме-
тить визуально. Научиться этому и использовать в бое-
вых искусствах пытаются многие, но редко кому удается. 
Люди копировали многие приёмы волков при охоте и вне-
дрили их в единоборства и военные тактики.

У большинства индейских племен на Равнинах развед-
чики назывались «волками». Они действительно копи-
ровали этого зверя довольно точно. Одним из основных 
их навыков считался бег трусцой, при этом разведчи-
ки часто переносили весьма тяжёлые грузы на боль-
шие расстояния. Равнинные разведчики оставляли часть 
провизии в тайниках, которые представляли собой яму 
в земле, выложенную камнями. Кроме того, индейцы 
часто использовали круговые и зигзагоорбразные пе-
ремещения при подаче сигнала, могли пробежать не-
большое расстояние и залечь в высокой траве, проле-
жав там долгое время. При обнаружении врага «волки» 
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Образ волка в истории культуры всегда неоднозна-
чен. Это представитель добра и зла, воинской доблести 
и разрушения. В славянской мифологии волк — признак 
чуждости, он ассоциируется с чужаками. Одним из сю-
жетов славянских этиологических легенд является со-
здание волка дьяволом для противостояния Богу, одна-
ко вселить в волка душу смог именно Бог. В эстонской 
народной сказке волка создаёт чёрт, однако небесный 
бог (Ванаиса) вдыхает в него жизнь. Бог оживил волка, 
после чего тот начинает преследовать своего создателя.

Всё это говорит нам о том, что есть в этом звере не-
что такое, что люди, возможно, утратили, создавая циви-
лизацию, разграничивая добро и зло как две различные 
силы, и отдаляясь от природы.

Поскольку русский вольфхунд обладает невероятной 
энергетикой, через этих животных человек способен по-
знавать свои скрытые или забытые ресурсы, которые 
связывают нас с землёй, естественными потребностя-
ми и инстинктами. Возможно, это единственные собаки, 
которые способны созерцать и присутствовать одновре-
менно. Они могут учавствовать мысленно, эмоционально 
при созерцании процессов, которые происходят в окру-
жающем природном мире и семье. При этом зверь вы-
страивает очень здоровый контакт с человеком, пред-
лагая сопереживать, разделять самодостаточность 
(как бы это парадоксально не звучало) и близость. Они 

не стремятся к полному слиянию с человеком, как мно-
гие собаки, при этом уважают его границы и требуют ува-
жения к своим. Психологи разных направлений твердят, 
как важно учиться этому, но волкам это просто свойствен-
но, так устроена стая.

Русские вольфхунды прекрасные семейные собаки, 
что унаследовано у них от волков. Они обладают высо-
ким уровнем патронажа к детям, отличные телохраните-
ли при вхождении во взрослый возраст. Дело в том, что 
волчья стая — это семья в нескольких поколениях. Волки 
социальные животные, которые функционируют в слож-
ных социальных системах с различными ролями и обя-
занностями. Они создают только одну постоянную пару, 
где волчата, подрастая, помогают выращивать млад-
ших сестёр и братьев. Волки бесконечно преданы семье 
и часто получают власть и честь быть вожаком по на-
следству. Как можно заметить, социальная система вол-
ка очень похожа на нашу, человеческую. Так что, если 
вы вожак стаи или любимый член семьи, то при правиль-
ном воспитании собака породы русский вольфхунд будет 
беззаветно вам предана.

Интересно, что в мифологии многих народов Евразии 
и Северной Америки образ волка был связан не только 
с культом бога войны, но также он был родоначальни-
ком племени. Он покровительствовал матерям и помо-
гал сохранять потомство. Известным приданием древ-
неримской мифологии является история основателей 
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Рима — Ромула и Рема, которых в младенческом воз-
расте вскормила волчица. Исторический образ волка 
в тюрко-монгольских сказаниях развивался от образа 
волка-прародителя к образу волка-воспитателя, кормиль-
ца и покровителя героя. Уже позже волк превратился 
в проводника, «хозяина» леса или горы, а дальше стал 
поэтическим символом воинской храбрости. Некоторые 
племена коренных жителей Америки до сих пор продол-
жают почитать волка в качестве своего тотема. Свирепый 
деревянный волк украшает могилу тлингитского вождя 
на острове Врангеля на Аляске. Волки-духи изображены 
на многих тотемных шестах, которые и сейчас можно уви-
деть в городах и деревнях Аляски и Канады.

Но все же основной образ волка — это образ воителя, 
охотника и бога войны. Помимо волчьего праздника Лу-
перкалии (лат. Lupercalia от lupus — «волк») и предания 
о кормившей Ромула и Рема волчице, древние римляне 
ассоциировали волка с Марсом, богом войны, поэтому 
появление волка перед битвой предвещало победу. Ча-
сто героя или войско уподобляли волку как символу хра-
брости и воинской доблести.

Также волк является образом хозяина подземного 
мира в мифологических воззрениях народов Евразии 
в целом. Здесь же есть сюжет оборотничества, в кото-
ром «волком» является убийца или воин, выступивший 
«на тропу войны».

На предметах скифо-сакского оружия конца VII — на-
чала VI веков до н. э., на территории скифской лесостеп-
ной Украины изображали лики волков, что является пока-
зателем почитания зверя как покровителя войнов на этой 
территории.

Представления о волках у монголов, тюркоязычных 
и славянских народов совпадают с представлениями 
римлян, и во многом копируют друг друга. У древних тюр-
ков образовывались «волчьи» мужские союзы, аналогич-
ные воинственным союзам у индоевропейских народов. 
В качестве примера атрибутики тех времён настенное 
изображение в Туркестане воспроизводит флаг с изобра-
жением волка или дракона с волчьей головой.

Вся эта символика раскрывает нам восприятие фигу-
ры волка как учителя и покровителя военного дела. Это 
делает его для кого-то привлекательным, для кого-то пу-
гающим, но никто не остаётся равнодушен.
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Сейчас у нас есть возможность заглянуть в этот глубо-

кий, неоднозначный, нелинейный мир. Не пытайтесь ис-
пользовать этого зверя как вещь и оружие, иначе вольф-
хунд, как истинный воин, согласиться скорее умереть. Но 
вместе с ним в эмоциональном контакте вы можете стать 
сильнее и лучше.

Стоит упомянуть и про некоторые особенности по-
роды. Это собаки с волчьей кровью, они имеют отличия 
в пищеварительной системе и не приспособлены к че-
ловеческой еде как другие собаки. Кормить их нужно на-
туральной пищей, с высоким содержанием белка. Су-
хие корма не подойдут, поскольку в них много крахмала 
и других углеводов. В рационе должно быть мясо, пти-
ца, курица, с добавлением ягод, фруктов и трав. То есть, 
именно та еда, которой животные питаются в естествен-
ных условиях. 4
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Кроме того, русский вольфхунд обязательно должен 
много двигаться. Это большая, сильная и активная со-
бака с высоким уровнем эмоциональной чувствитель-
ности. Независимо от того, содержится ли животное 
в квартире или вольере, длительные прогулки, игры, вос-
питание и обучение животного обязательно. Без эмоцио-
нального контакта и совместного времяпрепровождения 
вы не сможете воспитать этого зверя.

Очень важно умение настаивать на своём и ставить 
границы. Русский вольфхунд собака с высочайшим ин-
теллектом, и она обязательно попробует обвести вас 
вокруг пальца. Они инстинктивно стремятся к лидер-
ству, и тут всё в ваших руках, вам придётся показать кто 
в доме хозяин. При этом совместное проживание с такой 
собакой раскрывает множество личных качеств: любо-
пытство и способность получать удовольствие от мело-
чей, внимание к себе и другим; социальные навыки, та-
кие как эмпатия и способность сопереживать и проявлять 
эмоции. Кроме того, у человека появляется грубина пе-
реживания, способность ощущать близость и сохранять 
эмоциональное равновесие.

Для волка очень важно общение с себе подобными, 
они способны к очень оживлённому диалогу. В различных 
источниках пишут, что у волка нет мимики. Это неправ-
да — морда волка очень выразительна. У этих живот-
ных насчитывается около двадцати мимических выра-
жений эмоций: гнев, злоба, покорность, ласка, веселье, 
настороженность, угроза, спокойствие, страх и так да-
лее. Кроме того, зверь умеет ворчать, скулить, взвизги-
вать, рычать, фыркать, чихать, завывать и даже лаять 
(но несколько иначе, чем собака). Хотя, наверное, ос-
новные способы общения — тело, глаза, запахи, звуки. 
Положение ушей, осанка, изгиб хвоста, гладкая или ды-
бом шерсть на холке говорят о многом. Всем этим зве-
ри выражают нечто совершенно конкретное — главное, 
уметь читать этот язык. Способность общаться с волком 
или вольфхундом открывает совершенно новые для нас 
ресурсы, о которых скорее всего знали индейцы. Они 
видели в волке собрата-охотника, уважали и восхища-
лись его хитростью, свирепостью, беспредельной энер-
гией и быстротой.

Но большинство людей слишком долго боялись 
и уничтожали волков, часто восхищались, но всё равно 
убивали. Сложная, драматичная судьба у волка, и здесь 
не только конкуренция за еду и выживание. Волки ча-
сто ассоциировались с колдовством, оборотничеством. 
Это представитель добра и зла, воинской доблести 
и разрушения. Скорее всего люди объявили войну волку 
из-за этой двойственности и сложности образа, который 
вызывал восхищение и ужас.

Их массово уничтожали, и на европейском континен-
те, в Японии, на западе США добились успеха в этом. В 
наше время, во многих странах, где люди уничтожили 
последнего волка, теперь задумываются над тем, что-
бы развести его снова. Уж слишком он важен для чело-
веческой культуры и, к счастью, люди начали потихонь-
ку осознавать это.

Порода русский вольфхунд даёт нам шанс заглянуть 
в волчий мир, их культуру и через них лучше понять себя. 
Они тоже охотники, как и мы, но они здоровее нас. Мы 
можем через них вспоминать про свою стихийную силу. 
Это возможность чувствовать тело, движения, привкус 
дикости, который даёт победу.<
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Молодым всегда кажется, что всё лучшее — впе-
реди. Тем, кто постарше — что лучшее позади. Прав-
да же в том, что лучшее — сегодня! Только нужно по-
стараться сделать так, чтобы оно было именно сегодня.  
И серьёзно постараться.

Выход в отставку, как и уход на пенсию — практически 
один из важнейших и переломных моментов для каждо-
го человека. Не важно, чем он занимался в жизни. Был 
ли он инженером, спортсменом, тренером, шофёром, 
токарем, сварщиком, трактористом, артистом или офи-
цером. Отставка, как и выход на пенсию, означает прак-
тически новую жизнь. Если при напряжённом ритме44 
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работы или службы раньше на многое у оказавшегося 
в начале нового этапа своей судьбы попросту не было 
времени, то теперь, после некоторого периода ничегоне-
делания и долгожданного отдыха вырисовывается про-
блема — а на что потратить время, энергию, знания? Как 
жить дальше? Для многих произошедшая смена в обра-
зе жизни оказывается нелегкой.

Не будем говорить о всех — поговорим о ветеранах 
силовых структур. Для них, положивших годы и здоровье 
на службе, особенно для деятельных и активных офице-
ров спецслужб и силовых структур, переход к «нормаль-
ной» жизни оказывается непростым — меняется всё. 
Ритм жизни, востребованность, потеря привычных кон-
тактов, чувство собственной необходимости. Не все лег-
ко приспосабливаются и находят себя в этой новой ре-
альности. Из-за этого кто-то спивается, кто-то впадает 
в депрессию. Как помочь своим бывшим коллегам не по-
теряться в капиталистической суете, когда повсеместно 
налицо непривычная для воспитанных в другой социаль-
ной среде картина: если в тебе нет материального инте-
реса, то тебя вроде бы и не существует, ты никому не ну-
жен, стал лишним на «празднике жизни».

Мысли о необходимости поддержать коллег, дать воз-
можность почувствовать дружеское плечо почти одно-
временно пришли в голову нескольким друзьям и со-
служивцам, бывшим офицерам, хотя среди настоящих 
офицеров бывших, как известно, не бывает.

Возникла идея: «А почему бы не создать некий клуб 
и приглашать в него друзей, ветеранов выходцев из си-
ловых структур, то есть, людей, за плечами которых сов-
местная служба, тех, кто был с ними рядом, чтобы брат-
ство, возникшее в дни службы, не распалось?». Нашли 
базу для общения — бильярдные матчи. Спокойный вид 
спорта, позволяющий общаться, не приносит физической 
боли при проигрыше, позволяет забыть о болячках и по-
чувствовать себя, пусть иногда, победителем.

Так появился клуб ветеранов силовых структур, 
сформировавшийся вокруг 
небольшой группы едино-
мышленников на основе 
регулярных соревнова-
ний по бильярду. Руково-
дителем клуба стал Сер-
гей Полинов — бывший 
спортсмен, десантник, не-
однократный чемпион ВДВ 
по рукопашному бою, аф-
ганец, именитый каратист 
(обладатель 5 дана), впо-
следствии сотрудник УГРО, 
ушедший на пенсию в зва-
нии полковника полиции. 
Его неуёмная энергия за-
разила и заряжает всех, кто 
находится с ним рядом. Го-
товность прийти на помощь 
товарищам, всемерно под-
держать друзей и коллег, 
а к тому же сейчас организо-
вывать сбор помощи нашим 
ребятам в зоне СВО дела-
ет его несомненным лидером 
клуба.
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А в самом клубе на основе общих интересов посте-
пенно объединились ветераны силовых структур воору-
жённых сил, МВД, ФСБ, ГРУ и прочие уважаемые люди.

Помимо бильярда ещё одной доброй традицией Клу-
ба стали новогодние вечера–капустники, где для гостей 
вечера (а их собирается около трёх сотен) играют его же 
участники различного возраста. Всё серьёзно — костю-
мы, роли, репетиции, записи песен, режиссёры. Надо 
видеть, как горят глаза у «артистов», с каким удоволь-
ствием они проживают ещё одну, артистическую жизнь. 
Ведь порой людям хочется подурачиться, не загляды-
вая в паспорт, а это так хорошо отражается на здоровье! 
Несомненным подспорьем в этом непростом деле ока-
зались серьёзные вокальные данные самого Полино-
ва и его жены Татьяны, что всегда отмечают благодар-
ные слушатели.

Так как же сделать праздник? Да всё очень просто — 
сделать его для себя и для тех, кто рядом.<
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